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время перемен
во всем, что сегодня приходится слышать и 
видеть, в том числе и на голубом экране, 
надо стараться видеть что-то позитивное. 
как сказала мне недавно хорошая знакомая 
и коллега: «не надо думать в глобальном 
смысле кто прав, а кто виноват. История 
рассудит. Лучше сосредоточиться на том, что 
интересного и нужного может происходить с 
нами в этот период». 
После этих слов я задумался и понял, что 
время перемен (а именно в такое мы сейчас 
живем) — это, на самом деле, неплохо. даже 
несмотря на известное китайское проклятие 
(«Чтоб ты жил в эпоху перемен»), которым 
нас шутя, серьезно и периодически пугали в 
разные годы и на разных уровнях. 
ведь нехорошие перемены приводят к тому, 
что ты начинаешь ценить совершенно 
привычные, на первый взгляд, вещи. 
Испытывать радость от жизни и дорожить 
близкими. наслаждаться звоном колоколов 
по воскресеньям и пением птиц весной.  
А перемены хорошие способны качественно 
улучшить нашу жизнь. И слова про то, что 
любой кризис это не только вызовы, но и 
возможности, в действительности, не просто 
слова. мне много приходилось общаться с 
предпринимателями, и я не раз убеждался, 
как хорошая перспективная идея 
превращается в достойный продукт, если 
человек, который этой идеей загорелся, 
искренне желал ее воплотить.  
сейчас, когда снова актуален лозунг про 
импортозамещение, есть люди, которые не 
боятся  браться за ниши, где ранее 
традиционно сильными были позиции 
западных игроков (iT-разработки, высокие 
технологии, высокоточные станки и др.). И 
хочется верить, что у наших 
предпринимателей все получится. Пусть не 
сразу, но со временем. Потому что это  
время — больших и серьезных перемен. 

год кредитного роста
По данным Банка России, в 2021 году в 
Ростовской области суммарный объем бан-
ковских кредитов населению увеличился на 
37,7% (по сравнению с 2020 годом) — до 
482,2 млрд руб. Подросли розничный (на 
21,8%) и корпоративный (на 23,5%) кредит-
ные портфели. За минувший год портфель 
корпоративных кредитов вырос на 26,3% и 
составил 660,3 млрд руб. На 5,8% выросли 
накопления граждан на вкладах и счетах. 
Остатки на счетах организаций выросли за 
год на 33,4%, индивидуальных предприни-
мателей (ИП) — на 17,7%. На начало 2022 
года сумма средств, размещенных на депо-
зитах юрлиц, составила 106,2 млрд руб. (на 
8,6% больше, чем годом ранее).

Директор департамента по продажам 
финансовых продуктов и услуг компании 
«Вектор Икс» Сергей Звенигородский 
обратил внимание на сравнительно 
небольшое количество случаев отзыва 
банковских лицензий. «По моим наблюде-
ниям, в 2021 году в России было отозвано 
всего 19 лицензий, — заметил эксперт. — 
Из Южного федерального округа (ЮФО) 

там всего два банка (ООО “ЮМК банк” из 
Краснодара и АО “МАЙКОПБАНК”. — 
BG)».

Сейчас, по данным ЦБ, в Ростовской 
области работает «7 региональных кредит-
ных организаций и 21 филиал региональ-
ных и инорегиональных банков». По версии 
портала BankoDrom, по ключевым показа-
телям бизнеса лидирующие позиции на 
Дону у представительств и филиалов круп-
ных игроков, таких как Сбербанк, ВТБ, 
«Альфа-Банк», Росбанк, банк «Санкт-
Петербург», КБ «Центр-инвест» и АКБ 
«Фора-Банк». Их представители, отвечая 
на вопросы BG, подчеркивали, что 2021 год 
был успешным, риски — стандартными, а 
ситуация — прогнозируемой.

Так, директор по работе с корпоративны-
ми клиентами Росбанка в Южном регионе 
Сергей Штоль рассказал, что в конце 2021 
года в Ростовской области кредитно-
документарный портфель корпоративных 
клиентов на 77% превысил показатели 2020 
года. «Прежде всего это связано с актив-
ным расширением в регионе клиентской 
базы и наращиванием объемов кредитова-

ния действующих клиентов Росбанка», — 
пояснил спикер.

«Кредитный портфель корпоративных 
клиентов Россельхозбанка по Ростовской 
области за год вырос более чем на 30%, 
что соответствует рынку. Рост произошел 
за счет финансирования сектора АПК, в 
том числе предприятий ориентированных 
на экспорт», — рассказала директор 
регионального филиала банка Лариса 
Туишева. 

В пресс-службе банка «Кубань Кредит» 
BG сообщили, что в минувшем году банк про-
должил оказывать поддержку предприятиям 
и организациям из наиболее пострадавших 
от пандемии отраслей. «Объем выданных 
кредитов реальному сектору экономики за 
2021 год составил 58 млрд руб., — уточнили 
представители банка. — Корпоративный 
кредитный портфель вырос на 12%, до 59,5 
млрд руб. Более 76% ссудной задолженно-
сти составляют кредиты малому и среднему 
бизнесу (МСБ)».

По словам председателя правления ПАО 
КБ «Центр-инвест» Лидии Симоновой, 
управлять рисками кредитования южных 
предприятий позволяет «диверсифициро-
ванная структура кредитного портфеля в 
сегменте юрлиц с преобладанием агропро-
мышленного сектора». «В 2021 году кредит-
ный портфель банка продемонстрировал 
умеренный рост, малый бизнес постепенно 
восстанавливал деловую активность, — 
заметила госпожа Симонова. — В сравне-
нии с 2020 годом темп прироста увеличился 
на 10,2%. Объем кредитов МСБ показал 
прирост на 9,5%. По итогам 2021 года кре-
дитный портфель МСБ достиг 31,9 млрд 
руб., портфель корпоративных клиентов — 
3,4 млрд руб.».

По данным пресс-службы «Альфа-
Банка», кредитный портфель малого и 
микробизнеса вырос здесь почти вдвое. 
«Что касается среднего бизнеса, то за 2021 
год чистый прирост составил по “рисково-
му” портфелю 40%», — добавили предста-
вители «Альфа-Банка», однако абсолютных 
цифр не привели.

По мнению финансового консультанта 
Михаил Акопьяна, в прошлом году на юге 
России (и, в частности, в Ростовской 

банки играют на сохранение
в 2021 году практиЧески все банки, работающие в ростовской 
области, показали рост клюЧевых показателей бизнеса. 
например, общий объем кредитов населения вырос на 37,7%  
и составил поЧти полтриллиона рублей. к 1 января сумма 
средств, размещенных на депозитах юрлиц, выросла на 8,6% — 
до 106,2 млрд руб. погоду на Финансовом рынке дона 
определяют крупные банки, многие из которых в первом 
квартале 2022 года оказались под санкциями сШа и ес и были 
вынуЖдены сроЧно подстраиваться под изменивШиеся 
условия. весь год банки будут работать на сохранение бизнеса  
и клиентов: развивать собственные Экосистемы, инвестировать 
в циФровизацию и новые продукты, сокращать колиЧество 
отделений и персонал, сЧитают опроШенные BG отраслевые 
Эксперты. АЛЕКСАНдРА БуРЛАКОвА

стратегия

стрАтегИя

По дАнным бАнкА россИИ, в 2021 году в ростовской обЛАстИ нА 5,8% выросЛИ нАкоПЛенИя грАждАн нА вкЛАдАх И сЧетАх
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области) довольно неплохо развива-
лось корпоративное кредитование, чуть 
хуже дело обстояло с автокредитованием и 
привлечением средств от населения и 
юрлиц. «В целом 2021 год прошел под зна-
ком снижения ставки Центрального Банка 
и, соответственно, низких кредитных и 
депозитных ставок, — отметил эксперт. — 
Кроме того, весь прошлый год наблюдалась 
тенденция перетока пассивов из депозитов 
в продукты с плавающей ставкой (напри-
мер, акции, облигации, структурные про-
дукты и тому подобное. — BG)».

время вызовов и перемен
Период отчетности банков за 2021 год 
совпал с серьезными геополитическими 
изменениями. Вскоре после начала специ-
альной военной операции крупные россий-
ские банки оказались под блокирующими 
санкциями Запада. Прежде всего США и еС 
наложили ограничения на Сбербанк, ВТБ и 
банк «Открытие». Затем этот список попол-
нили Промсвязьбанк, Совкомбанк и др. 
Всего — семь крупных кредитных организа-
ций РФ. По информации Forbes, в санкци-
онных списках можно найти также газпром-
банк, Россельхозбанк, «Альфа-Банк» и 
Московский кредитный банк, но наложен-
ные ограничения не влияют на клиентов 
этих банков: им лишь запретили привлекать 
средства на американском рынке.

На изменившиеся внешние условия Банк 
России отреагировал резким, более чем в 
два раза, повышением ключевой ставки 28 
февраля. Это поддержало в РФ финансо-
вую стабильность, предотвратило некон-
тролируемый рост цен, сказано в офици-
альном сообщении на сайте ЦБ. «Россий-
ская экономика входит в фазу масштабной 
структурной перестройки, которая будет 
сопровождаться временным, но неизбеж-
ным периодом повышенной инфляции, в 
основном связанным с подстройкой отно-
сительных цен по широкому кругу товаров 
и услуг, — разъяснил регулятор. — Прово-
димая Банком России денежно-кредитная 
политика создаст условия для постепенной 
адаптации экономики к новым условиям и 
возвращения годовой инфляции к 4% в 
2024 году».

«Таким решением ЦБ привел ставку к 
соответствию с новой ситуацией на рынках, 
которая образовалась в связи с анонсом 
санкций», — пояснила главный экономист 
«Альфа-Банка» Наталия Орлова.

По информации пресс-службы банка 
«Открытие», после повышения ключевой 
ставки с 9,5% до рекордных 20% почти 50% 
жителей юга России переложили свои вкла-
ды под более высокие проценты. «42% 
южан сделали это с рублевыми вкладами, 
еще 5% — с валютными», — уточнили в 
пресс-службе, ссылаясь на результаты 
опроса, проведенного экспертами банка.

Затем, 8 апреля, на внеочередном засе-
дании совета директоров Банк России 
понизил ключевую ставку до 17%. По сло-
вам директора офиса рыночных исследо-
ваний и стратегии Росбанка евгения Коше-
лева, такое решение регулятора обоснова-
но достижением первичных целей финан-
совой стабильности и замедлением инфля-
ции на фоне стабилизации курса рубля. 
«На наш взгляд, это оправданное решение, 
— сказал эксперт. — Перспективу дальней-
ших понижений ключевой ставки оценива-
ем как высоко вероятную».

По данным Frank RG, на фоне резкого 
повышения ставок российский рынок роз-
ничного кредитования столкнулся с обва-
лом почти во всех сегментах. В марте банки 
выдали россиянам 454,9 тыс. кредитов 

наличными, что на 71,8% меньше, чем в 
феврале. Выдачи кредитов откатились к 
показателям начала 2015 года. Автокреди-
тование обвалилось еще сильнее — почти 
на 80% (относительно февраля 2022 года). 
Мартовский обвал не затронул только ипо-
теку из-за того, что сроки заключения сде-
лок по таким продуктам гораздо длиннее.

Ситуацию в рознице осложнила приоста-
новка в России работы международных 
систем Visa и Mastercard. Однако это каса-
ется только их работы за рубежом, замети-
ла директор территориального офиса Рос-
банка в Ростове-на-Дону Олеся Алферова. 
«В России карты работают почти без огра-
ничений, — добавила спикер. — единствен-
ное изменение — больше нельзя оплачи-
вать покупки смартфоном».

Сейчас сервисы Apple Pay, Google Pay, 
Samsung Pay для российских карт Visa, 
Mastercard «временно недоступны». Для 
того чтобы расплачиваться в офлайн-
магазинах, нужны наличные или «пластик». 
Здесь альтернативным решением стал 
выпуск банками отечественных карт «Мир». 
Они работают не только в РФ и странах 
Таможенного союза, но и в ряде государств 
дальнего зарубежья.

Также в числе основных вызовов 2022 
года — навязанное российской банков-
ской сфере усложнение трансграничных 
расчетов, заметил директор представи-
тельства банка «Санкт-Петербург» в 
Ростове-на-Дону Владимир Стадник. 
«Сильнее всего от этого страдают участ-
ники ВЭД — импортеры и экспортеры, 

которых немало на юге», — подчеркнул 
банкир. К позитивным трендам текущего 
года господин Стадник отнес цифровиза-
цию и диджитализацию, которые затраги-
вают не только финансовый сектор и клю-
чевые отрасли, но и смежные сектора. Так, 
в 2021 году стартовал социальный проект 
Минтруда РФ совместно с Минцифрой, 
Федеральным казначейством, Банком Рос-
сии, Национальной системой платежных 
карт и ФСС по внедрению цифровых сер-
тификатов на приобретение средств реа-
билитации. Ряд кредитных организаций (в 
частности, «Центр-инвест») приняли уча-
стие в этом проекте в качестве банков-
эквайеров. «Решение социальных про-
блем — это не благотворительность, а 
поиск взаимовыгодного сотрудничества 
на основе новых технологий», — пояснила 
Лидия Симонова.

Заместитель управляющего филиала 
АКБ «Фора-Банк» Наталья ермоленко 
заметила такую тенденцию, как укрупне-
ние игроков банковского рынка. «Слабые 
банки с недостаточным капиталом или про-
водящие высокорискованную кредитную 
политику покидают рынок, — констатиро-
вала госпожа ермоленко. — У крупных 
игроков больше финансовых возможно-
стей для автоматизации процессов, раз-
вития технологий и найма персонала. Это 
позволяет занимать новые ниши и рыноч-
ные доли».

Михаил Акопьян предположил, что в бли-
жайший год произойдет сегментирование и 
консолидация банковской системы. «Санк-

ционные банки будут работать с санкцион-
ными, остальные — друг с другом, — уверен 
эксперт. — Кроме того, в стране продол-
жится свертывание бизнеса “дочек” ино-
странных банков, снижение объемов кре-
дитования и рост депозитной базы. На этом 
фоне также увидим довольно высокий уро-
вень безработицы в банковском секторе и 
уменьшение количества банковских отде-
лений».

Сегодня перед банками юга стоит целый 
ряд новых задач, которые будут требовать 
от топ-менеджмента решительных дей-
ствий с одной целью — сохранить бизнес, 
уверен Сергей Звенигородский. «В Южном 
федеральном округе банки из топ-10 по 
объему активов, например, такие как 
“Кубань Кредит” и “Центр-инвест”, скорее 
всего, сохранят свои позиции, продолжат 
кредитование корпоративных клиентов. С 
другой стороны, в условиях западных санк-
ций возможны также банкротства (некото-
рых игроков рынка. — BG), которые, веро-
ятно, мы увидим уже во второй половине 
2022 года — после отмены соответствую-
щего моратория (действует с 1 апреля по 1 
октября 2022 года, согласно постановле-
нию правительства РФ № 497 от 28.03.2022. 
— BG). И еще в текущем году крупные и 
более устойчивые банки продолжат разви-
тие собственных экосистем (они есть у 
“Сбера”, ВТБ, Росбанка, ФК “Открытие” и 
других. — BG), а также будут осуществлять 
масштабные инвестиции в новые цифро-
вые решения и сервисы», — резюмировал 
господин Звенигородский.  n

стрАтегИя

в мАрте 2022 годА бАнкИ выдАЛИ россИянАм 454,9 тыс. кредИтов нАЛИЧнымИ, Что нА 71,8% меньше, Чем в феврАЛе
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История «Эталона» началась в 2017 году с 
небольшого швейного цеха площадью 50 кв. 
м, открытого предпринимательницей Крис- 
тиной Базиленко. Она сама разработала 
первые модели, которые выпускало произ-
водство, — это были домашняя одежда и 
пижамы. На данный момент «Эталон» 
занимает здание площадью 1 тыс. кв. м и 
выпускает более 10 тыс. изделий ежемесяч-
но. По итогам марта этот показатель ока-
зался еще выше и достиг 12 тыс. шт. В 
ассортименте «Эталона» — пиджаки, 
брюки, платья, рубашки, разнообразная 
верхняя одежда и трикотаж.

На предприятии работают более 70 
человек и используется около 150 единиц 
производственного оборудования. Ком-
пания предлагает заказчикам полный 
цикл услуг — от идеи до выпуска готовой 
партии одежды. Специалисты экспери-
ментального цеха разрабатывают лекала 
по эскизам или фотографиям прототипов 
моделей и изготавливают тестовые образ-
ц ы .  Та к ж е  « Э т а л о н »  р а с п о л а г а е т 
браковочно-промерочным оборудовани-
ем, которое позволяет контролировать 
метраж и качество поставляемых на склад 
компании тканей. Кроме того, предприя-
тие проверяет ткани на усадку и при необ-
ходимости проводит их декатировку — 
принудительное усаживание. В будущем 
это избавляет покупателей от неприят-
ных сюрпризов. Каждая пошитая партия 
одежды проходит влажно-тепловую обра-
ботку и тщательный контроль качества.

«Мы постоянно растем и развиваем про-
изводство, — рассказывает Кристина Бази-
ленко. — По отношению к прошлому году мы 
увеличили объем выпуска в три раза. Крат-
ный рост наша компания демонстрирует 
ежегодно на протяжении вот уже пяти лет».

По слова м предпринимательницы, 
помимо количественного роста «Эталон» 
уделяет большое внимание развитию в 
качественном отношении. Предприятие 

регулярно внедряет новые производствен-
ные технологии: за последние два месяца 
компания расширила парк оборудования 
и частично обновила его, заменив часть 
машин на более современные.

«Я всегда внимательно и ревностно 
слежу за новинками и стараюсь внедрять 
их в производство, — говорит Кристина 
Базиленко. — Нынешний кризисный 
период — удачное время для инвестиций 
в развитие. Наряду с увеличением коли-
чества рабочих мест и модернизацией 
производственных мощностей, в нынеш-
нем году мы планируем внедрить на про-
изводстве сквозную систему учета. Это 
потребует проведения серьезной работы 
и довольно больших затрат: потребуется 
адаптировать инструкции и описания 
бизнес-процессов под текущие задачи 
компании, а также организовать несколь-
ко сессий корпоративного обучения для 
сотрудников с основным упором на soft 
sk i l ls1 и у мение взаимодействовать в 
команде».

У компании «Эталон» уже есть успеш-
ный опыт преодоления кризисов за счет 
способности быстро перестроить процес-
сы с учетом изменившейся конъюнктуры. 
В пандемию предприятию удалось в тече-
ние нескольких дней сделать производство 
чистой зоной, получить необходимые сер-
тификаты и начать активный выпуск 
защитных масок и халатов, чтобы удовлет-
ворить высокий спрос на средства индиви-
дуальной защиты.

«Уже в мае 2020 года мы вернулись к 
производству одежды, — говорит Кристи-
на Базиленко. — Поэтому смело можно 
сказать, что на нас пандемия не повлияла: 
команду мы сохранили, кризис основной 
пережили и вернулись в обычное русло».

Основатель производства Базиленко 
отмечает, что в течение всей своей истории 
компания «Эталон» инвестировала в раз-
1	 хорошие	манеры	и	черты	личности,	необходимые	для	взаимодействия		
с	другими	людьми	и	построения	с	этими	людьми	хороших	отношений

витие в основном собственные средства, 
направляя на эти цели полученную при-
быль. Исключением стали льготные займы 
по госпрограммам поддержки предприни-
мательства, которые предприятие получа-
ло в 2021-м и нынешнем годах. Оба раза эти 
средства направлялись на расширение 
бизнеса: масштабирование производства и 
закупку оборудования для вязального 
цеха. Сейчас «Эталон» продолжает разви-
тие. В ближайшее время компания плани-
рует удвоить объемы выпуска одежды. 
Среди глобальных планов, которые ставит 
перед собой Кристина Базиленко, — строи-
тельство собственной фабрики. Разработ-
ка соответствующего бизнес-плана уже 
ведется, возможно, что реализация проек-
та начнется в нынешнем году.

«Безусловно, текущая экономическая 
ситуация внесла коррективы в нашу рабо- 
ту, — признает предпринимательница. — 
Все ткани и расходные материалы, которые 
мы используем, — импортные. В последний 
месяц цены на них колебались ежедневно. В 
начале марта мы столкнулись с дефицитом 
оборудования в связи с проблемами с логи-
стикой, а также с отсутствием европейских 
комплектующих. Однако нам удалось сфор-

мировать необходимые запасы. Например, 
мы скупили все доступные остатки игл для 
машин на год вперед».

Среди других острых вопросов, которые 
приходится решать, чтобы сохранить воз-
можности для развития предприятия,  
Кристина Базиленко называет кадровый. 
Профессии швеи и закройщика сейчас 
считаются устаревшими и непрестижны-
ми. Поэтому желающих учиться им мало, 
сетует предпринимательница.

«Кадры, пожалуй, самый больной вопрос 
в любой момент, — говорит основатель 
производства Базиленко. — Рынок не 
пополняется новыми специалистами. Мне 
очень хочется изменить отношение среди 
молодого поколения к легкой промышлен-
ности и показать, что работать на произ-
водстве хорошо. За последние пару лет мы 
обучили с нуля двух собственных закрой-
щиков и сейчас заключили соглашение на 
прием практикантов-швей из училища: 
будем обучать их под себя и предлагать 
дальнейшее трудоустройство».

По словам предпринимательницы, в 
нынешнем году «Эталон» ставит перед 
собой задачу вновь увеличить объем вы- 
пуска одежды и выручку втрое.

В три раза больше одежды
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В 2021 году ростовское швейное производство «Эталон» 
увеличило выпуск женской одежды втрое. Компания кратно 
наращивает обороты ежегодно с момента своего выхода 
на рынок пять лет назад. В планах предприятия — запуск 
новых направлений бизнеса, в частности вязального цеха, 
и строительство собственной фабрики.
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от минусов к плюсам
По данным Банка России, с 24 февраля по 
1 марта 2022 года в банках страны сокра-
тился объем средств населения: на 3,5% 
(1,2 трлн руб.) в целом по РФ и на 3,8% (25 
млрд руб.) в одном из крупнейших регио-
нов юга — Ростовской области. Сокраще-
ние произошло на фоне разразившегося 
в первом квартале политического и эконо-
мического кризиса, уточнили в Централь-
ном Банке.

Отток денег оказался краткосрочным. 
28 февраля регулятор поднял ключевую 
ставку более чем в два раза — с 9,5% до 
20%. Вскоре после этого банки суще-
ственно, до 21-25%, увеличили ставки по 
вкладам и таким образом мотивировали 
клиентов не забирать деньги.

Тактика оказалась верной. По крайней 
мере это видно на примерах крупных игро-
ков. Так, в пресс-службе ВТБ отметили, что 
к 25 марта донские офисы банка приняли 

от населения на депозиты и накопитель-
ные счета более 4 млрд руб. В Сбербанке 
цифр по региону не сообщили, но расска-
зали о притоке средств населения как 
общероссийской тенденции: за первые 
два дня действия новых ставок клиенты 
разместили в «Сбере» в общей сложности 
более 1 трлн руб. За два дня (с момента 
объявления о новых ставках) на счетах и 
вкладах прибавилось более 250 млрд руб., 
следует из информации пресс-службы 
«Альфа-Банка». В «Центр-инвесте» (круп-
нейший региона льный банк, штаб-
квартира в Ростове) отметили двух-
трехкратный рост спроса на рублевые 
вклады в этот период.

8 апреля совет директоров ЦБ принял 
решение снизить ключевую ставку до 17%. 
Банки России, входящие в топ-30 по акти-
вам, отреагировали на это уменьшением 
ставок по вкладам на 0,5-3 п.п. В среднем 
ставки по вкладам снизились до 16,5%. 

Аналитики не исключают возможности 
дальнейшего снижения ключевой ставки. 
«Решение (о понижении ключевой ставки 
на 300 б.п.) обосновано достижением пер-
вичных целей финансовой стабильности и 
замедлением инфляции на фоне стабили-
зации валютного курса рубля, — замети-
ли, в частности, в Росбанке. — Несмотря 
на сохраняющиеся риски дальнейшего 
роста цен, экономические факторы вышли 
на первый план, что требует более гибкого 
подхода к денежно-кредитной политике 
наравне со стимулирующими программа-
ми правительства. В связи с этим перспек-
тиву дальнейших понижений (регулято-
ром) ключевой ставки оцениваем как 
высоко вероятную. Однако темпы сниже-
ния в течение 2022 года будут зависеть от 
уровня инфляции и деловой активности».

Ясно одно, что по мере уменьшения 
ключевой ставки будут снижаться и про-
центы по вкладам для физлиц. Впрочем, 

уверены эксперты, такое снижение не 
приведет к оттоку денег из банков. Напро-
тив, совокупный объем привлеченных 
средств в банках будет расти, хоть и мед-
леннее, чем в марте 2022 года, поскольку 
в ситуации экономической нестабильно-
сти вклады являются выгодным и надеж-
ным инструментом сбережения средств 
населения.

По словам аналитика гК «Финам» 
Игоря Додонова, существующие про-
центные ставки, скорее всего, не компен-
сируют инфляцию полностью. По расче-
там эксперта, она может превысить 25%. 
Однако даже небольшая компенсация 
лучше, чем ее отсутствие в случае, когда 
деньги хранятся дома. «Каких-то рисков 
вроде замораживания рублевых вкладов 
я не вижу. У государства достаточно 
ресурсов, чтобы защитить средства насе-
ления в банках, во всяком случае, рубле-
вые», — пояснил господин Додонов. Он 
напомнил, что Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ) гарантирует возврат 
средств на сумму до 1,4 млн руб. Поэтому 
деньги в пределах этой суммы смело 
можно вносить на депозит, резюмировал 
представитель «Финама».

Страховое правило распространяется 
и на накопительные счета. «Это гибкий 
удобный инструмент для тех, кому важен 
быстрый доступ к деньгам без потери 
сумм, начисленных по процентной став- 
ке, — заметила директор территориаль-
ного офиса Росбанка в Ростове-на-Дону 
Олеся Алферова. — При этом, как и клас-
сический вклад, накопительный счет 
позволяет получать проценты на остаток 
средств на счете».

доллар, юань или биткоин
если с рублевыми счетами и вкладами 
ситуация более-менее ясная, то с валют-
ными — все гораздо сложнее. С 9 марта по 
9 сентября 2022 года в России действует 
временный порядок работы с наличной 
иностранной валютой. Теперь банки не 
вправе продавать наличные доллары и 
евро, а снять валюту со счета можно, толь-
ко известив банк заранее и в сумме не 
более $ 10 тыс. Сумму свыше $ 10 тыс. пока 
можно получать с валютного вклада толь-
ко рублями (конвертация происходит по 
официальному курсу ЦБ РФ).

Учитывая обстоятельства, долгосроч-
ные прогнозы по валютным счетам и инве-
стициям в валюту эксперты не делают. Но 
в краткосрочном периоде не видят 

спасти рядового вкладЧика    
в марте 2022 года банковские вклады на юге стали наиболее популярным 
способом сбереЖения средств. банки повысили ставки, Что не только остановило 
отток капитала, но и позволило привлеЧь новые средства клиентов. однако  
в апреле, после сниЖения клюЧевой ставки цб и последовавШим за ним 
уменьШением процентов по вкладам, интерес к ним со стороны Физлиц стал 
сниЖаться. с другой стороны, для юЖан остается актуальной необходимость 
сохранения денег. наиболее верной лиЧной стратегией сегодня является 
распределение средств «по разным корзинам», среди которых помимо вкладов 
могут быть валюта, золото и облигации Федерального займа, уверены  
опроШенные BG Эксперты. ИвАН дЕМИдОв

сумму свыше $10 тыс. ПокА можно ПоЛуЧАть с вАЛютного вкЛАдА тоЛько рубЛямИ, По офИцИАЛьному курсу бАнкА россИИ
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смысла в открытии новых валютных 
счетов и советуют подождать с обналичи-
ванием валютных вкладов. Многое будет 
зависеть от международной политической 
ситуации. «если валюта (доллары, евро) 
есть на руках, лучше держать ее при себе, 
пока ситуация не изменится в лучшую сто-
рону», — посоветовал аналитик Дмитрий 
Нова.

Поскольку ситуация с западными валю-
тами сейчас нестабильна, банки реко-
мендовали обратить внимание на валюты 
восточные. Так, ВТБ предложил вклад в 
юанях с максимальной ставкой 8% годо-
вых на срок от 3 до 6 месяцев. Клиент 
может выбрать ежемесячную выплату 
дохода или капитализацию процентов на 
вклад. С 9 марта такой вклад можно 
открыть в мобильном приложении на 
сумму от 100 юаней, а в отделении — от 
500 юаней. Об открытии вкладов в китай-
ской валюте заявили и другие крупные 
игроки (например, «Альфа-Банк»). А вот 
аналитик департамента инвестиционной 
деятельности Сбербанка Иван Ипатьев 
не советует рассматривать юань как 
основной инструмент сбережения: 
«китайский рубль» стал международной 
валютой лишь в 2016 году и его доля в гло-
бальных валютных операциях сегодня 
всего около 2%. «Кроме того, существует 
опасность, что Китай тоже окажется под 
санкциями, из-за политической ситуа-
ции», — предупредил эксперт.

Криптовалюты как инструмент сбере-
жения по-прежнему перспективны, но при 
этом высоко волатильны: за короткий 
период (буквально за сутки) могут суще-
ственно вырасти в цене и так же стреми-
тельно провалиться. В криптовалюты 
может вкладывать тот, у кого есть лишние 
деньги, или тот, кто не боится рисковать.

«На фоне политического кризиса и спе-
циальной военной операции криптовалю-
ты, прежде всего биткоин, достаточно 
сильно просели, — отметил основатель 
TalkBank Михаил Попов. — Поэтому гово-
рить о сохранности денег в краткосрочной 
перспективе не приходится. если вы в 
течение месяца планируете использовать 
сбережения как запас на черный день, то 

к этому моменту котировки могут значи-
тельно упасть в цене. Соответственно, это 
тоже достаточно рисковый актив. Но,  если 
у вас есть сбережения свыше одного мил-
лиона, то около 10-20% можно разместить 
в криптовалюте».

Другой эксперт на условиях анонимно-
сти разъяснил BG, что понятия «фиксиро-
ванная доходность» (как у депозита) по 
криптовалютам не существует. «Вложения 
в крипту могут принести как доход, так и 
убыток. Допустим, мы покупаем за рубли 
(доллары, евро) криптовалюту и на нее в 
силу политических, экономических, гео-
политических процессов существенно, 
раза в два, вырастает спрос. Мы продаем 
ее, тогда у нас доходность — 100%. Другой 
сценарий: в России запретили криптова-
люту, спрос упал, быстро сбрасываем ее, 
чтобы хоть что-то получить, иначе за опе-
рации с криптой грозит срок, и тогда полу-
чаем, скажем, десятую часть от того, что 
вложили. Доходность — отрицательная. 
Так что говорить о доходности можно по 
депозитам, облигациям, но не по крипте и 
даже не по валюте, курсы которой меняют-
ся каждый день, а порой и каждый час», 
— резюмировал эксперт.

По словам партнера международной 
компании Lybrion Василия Кудрина, в 
среднесрочной перспективе рынок крип-
тоактивов будет расти. «Это обусловлено 
разными факторами: накопленными ожи-
даниями инвесторов при пребывании 
рынка на низких уровнях, активностью 
российских инвесторов, доля которых в 
мировых криптофинансах высока, и новых 
участников рынка», — пояснил господин 
Кудрин.

С другой стороны, есть риск, связанный 
с довольно жесткой позицией регулятора 
по криптовалютам. В начале 2022 года 
Центробанк представил концепцию регу-
лирования криптовалют в стране. Из нее 
следует, что в России следует ввести 
запрет на выпуск и обращение крипты. 
Специалисты ЦБ ссылаются на опыт ряда 
государств (Турции, Китая, Индии, Индо-
незии и Вьетнама), которые полностью или 
частично запретили биткоин и ему подоб-
ные «виртуальные» деньги. Предложение 

не получило поддержки. Минфин РФ раз-
работал свою концепцию, которую в пра-
вительстве приняли. Она не ограничивает 
в стране обращение криптовалют, но вво-
дит надзор за всеми операциями со сторо-
ны Центробанка, Минфина, Росфинмони-
торинга, Минцифры, генпрокуратуры и 
ФНС.

По словам блокчейн-эдвайзера компа-
нии IMMLA Дениса Смирнова, не стоит 
исключать ужесточения закона об обра-
щении криптовалют. «У Центробанка 
достаточно консервативные и сильные 
позиции (по этому вопросу). Поэтому в 
ближайшие год-два все же существует 
вероятность полного запрета на операции 
с криптовалютами», — спрогнозировал 
господин Смирнов.

По мнению аналитика «Альпари» Ната-
льи Мильчаковой, полный запрет на крип-
товалюты будет означать для россиян 
потерю денег, которые они успели нако-
пить на своих цифровых кошельках.

 
не сейФ, но яЧейка
В начале марта в России вообще и на юге 
в частности стал расти спрос на аренду 
банковских сейфовых ячеек. Тренд крат-
косрочный, связан с массовым обналичи-
ванием сбережений, которое происходило 
в первые дни введения западных санкций, 
заявили все опрошенные BG участники 
финансового рынка. Так, директор по 
стратегии ИК «Финам» Ярослав Кабаков 
заметил, что рост спроса на сейфовые 
ячейки — это ответ населения на ограни-
чения по снятию валюты со счетов. «Банк 
позволяет снять не более $ 10 тыс., тогда 
как из ячейки можно взять любую нужную 
сумму», — пояснил эксперт.

Руководитель департамента инвестици-
онного анализа и обучения ИК «УНИВеР 
Капитал» Андрей Верников сказал, что 
секрет популярности ячеек — в их надеж-
ности: банки заключают договор ответ-
ственного хранения с описью содержимо-
го такого «сейфа»; это позволит компенси-
ровать ущерб, если, например, произой-
дет кража. «Кроме того, в случае банкрот-
ства банка содержимое ячейки в полном 
объеме возвращается владельцу», — под-

черкнул господин Верников. По его мне-
нию, сегодня в арендованных ячейках хра-
нятся преимущественно крупные суммы 
наличных рублей и валюты, что связано с 
паникой и слухами о заморозке вкладов. 
«А после отмены НДС на покупку золота в 
ячейках может увеличиться количество 
золотых слитков», — заметил представи-
тель ИК.

При этом практически все эксперты 
отметили, что ячейка не спасает деньги от 
инфляции. Поэтому такой вид хранения 
наличных оправдан в случае крупных сде-
лок, например, с недвижимостью, когда 
необходимо быстро передать большие 
суммы из рук в руки.

Также банковская ячейка как инстру-
мент сбережения может быть полезна для 
хранения ювелирных украшений, имею-
щих художественную и/или историческую 
ценность. есть также специальные ячейки 
для хранения предметов искусства.

ценность ценных бумаг
Под давлением санкций одним из первых 
пал российский фондовый рынок. Держа-
тели акций российских компаний, которые 
предпочли не фиксировать прибыль в 
период роста вложений, оказались в убыт-
ке. Совет экспертов — не впадать в панику, 
а посмотреть, какие именно предложения 
есть сейчас на рынке. 

По словам Сергея Суверова, инвести-
ционного стратега УК «Арикапитал», 
сегодня можно довольно дешево приоб-
рести бумаги российских компаний, кото-
рые обладают фундаментальной ценно-
стью. К таким относятся металлургические 
комбинаты (например, «Северсталь» и 
НЛМК). «Эти компании продолжают экс-
порт продукции на Ближний Восток, что на 
фоне слабого рубля приносит неплохие 
прибыли, — сказал аналитик. — Перспек-
тивен и сектор IT, получающий хорошие 
преференции от государства».

Эксперт A.Invest Денис Нагирняк посо-
ветова л присмотреться к крупным 
компаниям-экспортерам, сырьевикам, к 
высокодиверсифицированному бизнесу. 
Правда есть риски: вполне возможно, что 
купленные дешево акции в ближайшем 
будущем станут еще дешевле, предупре-
дил аналитик. «Для минимизации потерь 
не стоит складывать все яйца в одну кор-
зину — инвестировать в акции большую 
часть средств. Как и раньше, наиболее 
надежными будут портфельные инвести-
ции, где средства в определенном соотно-
шении распределены между разными 
инвестиционными продуктами», — пояс-
нил господин Нагирняк.

Экономист и главный инвестиционный 
стратег АО ФБ «Август» Игорь Исаев пред-
ложил обратить внимание на облигации 
федерального займа (ОФЗ) как надежный, 
хоть и не самый высокодоходный инстру-
мент. «если инвестор планирует долго-
срочные вложения, особо следить за 
изменением ключевой ставки нет смысла, 
— уверен господин Исаев. — В конечном 
итоге эпизоды роста и падения компенси-
руют друг друга, а в долгосрочной страте-
гии на первый план выходят процентные 
платежи (они по каждому выпуску ОФЗ 
фиксированные)».

Эксперт подчеркнул, что главный прин-
цип выгодных инвестиций сейчас — дивер-
сификация портфеля, которая поможет 
сбалансировать накопления. Например, 
один из вариантов «сбалансированного 
портфеля» — «акции/облигации/депозит», 
где на вкладах размещено не менее 50% 
от общего объема вложенных средств.  n
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По мненИю эксПертов, есЛИ есть сбереженИя свыше 1 мЛн руб., то окоЛо 10-20% от этой суммы можно рАзместИть, нАПрИмер, в крИПтовАЛюте



16+    реклама

в лучших местах 
Ростова-на-Дону

Спрашивайте

ОТЕЛИ и ГОСТИНИЦЫ

РЕСТОРАНЫ и КАФЕ

«Честный Чехов»
Уютный, стильный бутик-отель в дизайне и атмосфере 
которого соединились чеховские произведения и русская 
классика. Внимание к деталям в интерьере, тематическое 
оформление номеров. 

Ростов-на-Дону, ул. Козлова, 42
Тел. 8 (988) 538 80-70
www.chehovgroup.ru

«нИкоЛАевскИй»
Отель в самом центре донской столицы,18 номеров, 
конференц-зал.

 г. Ростов-на-Дону, пр.Семашко, 50 А
(863) 250-05-56, (863) 218-56-72  
www.hotel-nikolaevskiy.ru

«шерИ хоЛЛ»
Отель, ресторан, сауна, стоянка.

г. Ростов-на-Дону, ул. 9-я линия, 13
(863) 295-54-54
cherihotel.ru

gRAnd HOTeL sOHO
Современный комплекс в центре Азова

г. Азов, ул. Дзержинского, 6
Тел.: 8 (86342) 70-777
Сайт: sohoazov.ru

RAmAdA HOTeL
4* гостиница мирового уровня. 

г. Ростов-на-Дону, ул. Малюгиной, д. 119
Тел.: (863) 204 44 55, 
Сайт: ramadarostov.com

отеЛь «березовый двор»
4* В самом центре города. 19 номеров  
различной категории, аренда комнаты для 
переговоров, трансфер.

г. Ростов-на-Дону, пер. Газетный, 76
тел/факс: (863) 2408530, 2408507
сайт: www.birchyard-hotel.ru 

отеЛь meRCuRe
4* бизнес-отель в центре города — идеальный выбор 
для путешественников.

г. Ростов-на-Дону, пр. Ворошиловский, 35/107
Тел.: +7 (863) 222 4444
Сайт: mercure.com, accorhotels.com

«вАЛенсИя»
Отель в 2 км от аэропорта, 34 номера, 1 конференц- 
зал, банкет-холл, 2 ресторана, парковка.

г. Ростов-на-Дону, пр. Шолохова, 79/14
Тел.: (863)200-02-66, 200-02-99
Сайт: hotel-valencia.ru

«ПетровскИй ПрИЧАЛ»
Отель 50 номеров с видом на реку Дон,  
СПА-центр в отеле, бассейн, русская баня, хаммам, 
солевая комната, тренажерный зал, терраса и сад, 
конференц-залы, рестораны.

г. Ростов-на-Дону, ул. Левобережная, 45г,
Тел. 8 (863) 30-30-335
Сайт: petrovsky-prichal.ru

LA FAbbRiCA 
Новый ресторан итальянской кухни La Fabbrica — совместный проект ГК «Правый берег» и Novikov Group. 
За кухню отвечает знаменитый итальянский шеф-повар, ведущий кулинарных шоу Мирко Дзаго.  

Классические и авторские интерпретации блюд итальянской кухни в самом центре Ростова-на-Дону.

ул. Красноармейская, д. 168/99
(863)270-57-47

«кофемАн»
Кофейня. 

г. Ростов-на-Дону, 
ул. Пушкинская, 74
(863) 269-85-64
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Интервью

Business Guide: В 2021 году в Ростовской 
области инвестиции в основной капитал 
составили 392,8 млрд руб. Это на 14% 
больше, чем в 2020 году. Благодаря чему 
произошел такой рост? 
Максим Папушенко: Положительная динамика 
по инвестициям сохраняется в Ростовской 
области последние четыре года. Вы верно 
заметили, что по итогам 2021 года суммар-
ный объем инвестиций практически достиг 
400 млрд руб., индекс физического объема 
— 14% (уже за вычетом индекса-дефлятора). 
Для сравнения, в среднем по России при-
рост составил 107,7%, по ЮФО — 100,3%.  
А у нас — 114%. Считаю, это хороший пока-
затель. Важно, что инвестиции растут на 
протяжении ряда лет. 

Продолжает успешно действовать 
«губернаторская сотня» — перечень при-
оритетных для региона инвестпроектов. 
губернатор Василий Юрьевич голубев 
лично контролирует ход реализации таких 
проектов. В прошлом году в Ростовской 
области инвесторы реализовали  более 
300 проектов на общую сумму 87 млрд руб. 
Семь из них, на общую сумму 37,2 млрд, 
это — проекты из «губернаторской 
сотни».  

Мы сохранили все имеющиеся формы 
региональной поддержки. По-прежнему 
для инвесторов доступны льготы по нало-
гу на прибыль и налогу на имущество, 
инфраструктурные субсидии и субсидии 
по процентной ставке по инвестиционным 
кредитам, инвестиционный налоговый 
вычет, имущественная поддержка по пре-
доставлению земельных участков без 
торгов. Только за 2021 год общий объем 
п од де рж к и и н в е сто р о в п р е в ы с и л  
2,3 млрд руб.

Кроме того, в Ростовской области вне-
дрена новая мера поддержки — механизм 
Регионального инвестиционного проекта 
(РИП). Он позволяет инвесторам снизить 
ставку налога на прибыль до 10%. Кстати, 
с 1 декабря 2021 года в Реестр участников 
РИП включен, например,  комбайновый 
завод «Ростсельмаш» с проектом «Строи-
тельство завода для организации и рас-
ширения производства сельскохозяй-
с т в е н н ы х  т р а к т о р о в  и  д о р ож н о -
строительной техники “Новый тракторный 
завод”». 
BG: Условия нынешнего года отличаются 
кардинально. Можно ли вообще говорить 
о росте инвестиций в основной капитал 
в 2022 году? 
М.П.: Сейчас прогнозировать что-то край-
не сложно. В текущем году для Ростовской 
области все так же актуальна цель инве-
стиционного развития, несмотря на воз-
никающие вызовы. Для этого у нас есть 
серьезная база. 

Во-первых, важную роль в развитии 
экономики должны сыграть бюджетные 
инвестиции в инфраструктуру и социаль-
ную сферу. По итогам 2021 года, в Ростов-
скую область поступили десятки милли-
ардов рублей государственных инвести-
ций. У нас значительные бюджетные вло-
жения в инфраструктуру, что стимулирует 
деловую активность в регионе. Эффек-
тивное функционирование сферы госу-
дарственных закупок становится обяза-
тельным условием для экономического 
роста и результативного государственно-
го инвестирования. госзаказ является 

значимой частью внутреннего спроса и 
фактором экономического роста.

Во-вторых, с учетом сложившейся конъ-
юнктуры рынка, необходимо ориентиро-
ваться на опорные для региона отрасли: 
промышленное производство, сельское 
хозяйство, торговля, логистика, строи-
тельство. Они как раз и станут точками 
роста донской экономики. Проекты в этих 
отраслях занимают основную долю в инве-
стиционном портфеле региона. Одно из 
приоритетных направлений — поддержка 
АПК.  Также мы делаем ставку на промыш-
ленные проекты, в том числе в сфере 
сельскохозяйственного машиностроения. 

Проект гК «Ростсельмаш» по строитель-
ству «Нового тракторного завода» — круп-
нейший в данной отрасли (более 6 млрд 
руб., — BG). Строительство завода нача-
лось осенью 2021 года. По планам инве-
стора, проект будет реализован в течение 
двух лет.   

В-третьих, есть потребность в дальней-
шем развитии жилищного строительства и  
социальной инфраструктуры. И у нас про-
должается реализация крупных жилых 
проектов. Мы активно работаем над ком-
плексным развитием территорий (КРТ). 
Такие проекты дают мультипликативный 
эффект для смежных отраслей. Для 

«с уходом западных поставщиков  
освободились больШие рыноЧные ниШи»    
из-за западных санкций и ухода с российского рынка иностранных поставщиков, 
закрытия Экспортных направлений предприятия дона столкнулись  
с необходимостью  поиска новых партнеров, перспективных ниШ и зарубеЖных 
рынков. о том, как региональное правительство поддерЖивает бизнес  
в изменивШихся условиях в интервью BG рассказал министр ЭкономиЧеского 
развития ростовской области максим папуШенко. 

 По сЛовАм мАксИмА ПАПушенко, тоЛько зА 2021 год в ростовской обЛАстИ общИй объем ПоддержкИ Инвесторов ПревысИЛ 2,3 мЛрд руб.
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Документарные инструменты

ПОДНИМИТЕ СВОЙ БИЗНЕС
НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ
ВСЕ ВИДЫ БАНКОВСКИХ ГАРАНТИЙ И АККРЕДИТИВОВ

Надежный банк 
с безупречной 
репутацией

Дистанционная
выдача

Бесплатные
консультации

ПРЕДЛОЖЕНИЕ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ДЛЯ ОТДЕЛЬНЫХ ВИДОВ ПРОДУКТОВ. БОЛЕЕ ПОДРОБНУЮ ИНФОРМАЦИЮ О ДЕЙСТВУЮЩИХ ТАРИФАХ И ПОЛНЫХ УСЛОВИЯХ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ 
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стимулирования спроса на новое 
жилье (в первичном звене) в регионе идет 
работа по  уточнению и продолжению льгот-
ных ипотечных программ. Кроме того, реа-
лизуется программа «Сельская ипоте- 
ка» — на индивидуальное жилье. есте-
ственно рост активности потенциальных 
собственников нового жилья будет способ-
ствовать развитию строительного комплек-
са региона, притоку сюда инвестиций.

Думаю, настоящим локомотивом инве-
стиционного роста станет малое и среднее 
предпринимательство (МСП). Сейчас 
насчитывается более 700 тыс. занятых в 
этом секторе. С одной стороны, субъекты 
МСП наиболее уязвимы в нештатных ситу-
ациях. И им нужно оказывать необходимую 
поддержку, чтобы смягчать такие удары и 
нивелировать риски. С другой стороны, 
представители малого и среднего пред-
принимательства обладают высокой гиб-
костью и мобильностью. Мы увидели это в 
2014-м и 2015 годах, когда предприятия и 
фирмы приступили к импортозамещению. 
Наблюдаем это и сейчас, когда из-за вве-
денных Западом санкций и ухода с рынка 
целого ряда американских и европейских 
игроков, замещение импортных товаров 
отечественными стало жизненной необхо-
димостью.  
BG: Предприятиям Дона, которые зависят 
от импортных комплектующих и оборудо-
вания, сейчас приходится трудно. В одном 
из выступлений вы говорили, что таким 
предприятиям необходимо найти аналоги 
внутри страны или в дружественных Рос-
сии странах. Компании приступили к тако-
му замещению или остановили проекты?  
М.П.: Импортозамещение — это комплекс-
ная задача, которую мы решаем по 
нескольким  направлениям. Первое — 
реализация потенциала внутренней коо-
перации предприятий Ростовской обла-
сти, а также других регионов страны. Вто-
рое — обеспечение решения технологиче-
ских задач посредством трансфера в 
бизнес-среду технологий из научно-

инновационной сферы региона. Третье 
направление — финансовая поддержка 
предприятий для наращивания производ-
ства. Четвертое — помощь в решении 
логистических проблем, связанных с 
доставкой грузов. 
BG: Что уже сделано в рамках работы по 
этим направлениям?
М.П.: На базе регионального Агентства 
инноваций создан Центр кооперации и 
импортозамещения. Он  работает на 
постоянной основе и координирует дея-
тельность других институтов развития 
региона. Прежде всего, мы наладили ком-
муникацию с предприятиями для опера-
тивного выявления актуальных и срочных 
задач.

От системообразующих предприятий 
получили списки продукции, в импортоза-
мещении которых они нуждаются, а также 
продукции, объемы производства которой 
они оперативно могут нарастить.

Сейчас индивидуально работаем с 
предприятиями, которые находятся в кли-
ентской воронке экосистемы поддержки 
бизнеса минэкономразвития. Это 220 
системообразующих предприятий, поряд-
ка 90 компаний-участников национально-
го проекта «Повышение производитель-
ности труда», около 1,5 тысячи компаний-
клиентов Регионального агентства под-
держки предпринимательства, Региональ-
ной лизинговой компании и Агентства 
инноваций.

Постоянно проводятся выезды на пред-
приятия. Цель — подбор решений ключе-
вых проблем. Провели встречи между 
представителями нау чно -исследо -
вательских организаций и руководителя-
ми предприятий: обсуждали и согласовы-
вали действия в рамках трансфера техно-
логий. 

Там, где предприятия потеряли ино-
странных поставщиков, мы готовы содей-
ствовать в поиске аналогов на рынках 
СНг, Юго-Восточной Азии, Турции. В реги-
оне действует Центр поддержки экспорта 
(ЦПЭ). его специалисты готовы помогать 
всем, кому такая помощь нужна. Для мно-
гих предприятий такие решения — 
выход. 

Понимаете, с уходом западных постав-
щиков с наших рынков освободились 
большие рыночные ниши. Нам надо не 
просто заместить их на новых иностран-
ных поставщиков, а попробовать создать 
новые кооперационные связи внутри 
страны и внутри региона, создать новые 
центры проектирования, конструирова-
ния и производства с пропиской на Дону.
BG: И с чего вы предлагаете начать? 
М.П.: С наиболее понятных рыночных ниш 
(например промышленная и бытовая 
химия, микроэлектроника, металлообра-
ботка, производстве комплектующих для 
сельхозтехники, автокомпоненты, семе-
новодстве и др., — BG) и опираться на 
капитал, который накоплен бизнесом в 
прежние годы. Задача в том, чтобы дойти 
до каждого производителя и понять, чего 
ему не хватает для использования новых 
возможностей. 

Кроме того, на федеральном уровне 
для взаимодействия промышленных 
предприятий запущен онлайн-сервис 
«Биржа импортозамещения», которым 
могут воспользоваться донские компа-
нии. 
BG: На долю США и еС в экспорте Ростов-
ской области в 2021 году приходилось 
более 10% или порядка $1 млрд. есть ли 
возможность получить такую сумму, 
например, за счет рынков Китая, Индии и 
стран Африки?  
М.П.: Ростовская область, которая входит 
в ТОП-10 лидеров РФ по объемам экспор-
та, в том числе несырьевого неэнергети-

одИн Из знАЧИмых Проектов — строИтеЛьство в ростове «нового трАкторного зАводА»: ИнвестИцИИ — боЛее 6 мЛрд, срок реАЛИзАцИИ — двА годА

средИ зАдАЧ, которые ПрАвИтеЛьство ростовской обЛАстИ решАет в рАмкАх ПоддержкИ ИмПортозАмещенИя, — Помощь ПредПрИятИям в решенИИ ЛогИстИЧескИх ПробЛем,  

связАнных с достАвкой грузов
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Кризис не первый, не последний,  
а очередной

Мы часто повторяем нашим клиентам, 
партнерам, сотрудникам, что кризисы — 
неотъемлемая часть современного развития 
общества и бизнеса. За 30 лет работы банк 
сформировал эффективную стратегию дей-
ствий во время кризисов и посткризисного 
развития. Главная задача в это время не 
заработать, а сохранить и трансформиро-
вать бизнес наших клиентов, позволить им 
завершить начатые проекты, своевременно 
исполнить свои обязательства перед постав-
щиками и контрагентами. В условиях новых 
вызовов наша задача обеспечить непрерыв-
ность деятельности банка для бесперебой-
ной работы клиентов, помочь снизить 
риски, найти грамотный выход из кризиса 
за счет новых идей, креативных решений и 
программы для их реализации. 

ответственный банКинг в действии
За всю историю своей деятельности в 

кризисное время банк не повышал процент-
ные ставки по действующим кредитам. Теку-
щая ситуация не стала исключением. Мы 
продолжаем кредитовать население и бизнес 
во всех 7 регионах присутствия, наши кли-

енты, понимая свою ответственность, про-
должают исполнять свои обязательства 
перед банком в срок и в полном объеме.  
Банк «Центр-инвест» активно участвует в 
реализации мер государственной поддерж-
ки агробизнеса, малого бизнеса, в програм-
мах цифровой трансформации Банка Рос-
сии и Правительства РФ. В условиях новых 
ограничений банк финансирует проекты 
клиентов с использованием собственных 
ESG-программ: молодежного, женского, 
социального предпринимательства, энерго-
эффективности и ремонта многоквартир-
ных домов, трансформации бизнеса. В 1 
квартале 2022 года банк выдал бизнесу более 
600 кредитов на сумму 3,4 млрд руб.

решения для новых вызовов
Экономика трансформаций требует 

сегодня оперативной адаптации к постоян-
ным изменениям в условиях непрерывных 
кризисов. Слаженная креативная работа 
всей команды банка позволяет находить 
новые способы поддержки бизнеса клиен-
тов. Мы активно помогаем предпринима-
телям в поиске новых схем поставок и 
оптимизации каналов продаж, разработке 
механизмов оплаты и финансирования 

текущей деятельности, трансформации 
бизнеса с учетом возникающих рисков. В 
ответ на вызовы времени банк расширил 
возможности клиентов — участников внеш-
неэкономической деятельности и предла-
гает бесплатное открытие валютного счета, 
оперативную постановку на учет внешне-
торговых контрактов. Платежи в китай-
ских юанях мы проводим уже более 11 лет. 

В новых реалиях потребуются новые спе-
циалисты с новыми знаниями. Не только для 
нынешнего, но для будущих поколений банк 
реализует социально-образовательные про-
екты для студентов вузов, проводит хакато-
ны, вебинары, лекции, обучает современным 
технологиям работы с маркетплейсами, стра-
тегиям устойчивого развития, методам ана-
лиза больших данных, основам ответствен-
ного ведения бизнеса и ESG-культуре. 

ESG — супервозможности
В 2022 году мы внедрили систему ESG-

рейтингов для клиентов банка — малого и 
среднего бизнеса. Рейтинг отражает степень 
приверженности компании принципам 
устойчивого развития и влияет на процент-
ную ставку по кредиту — чем выше рейтинг, 
тем ниже ставка. Результаты внедрения ESG-

рейтингов показали, что 87,5% клиентов 
банка уже работают по принципам ESG и 
попадают в три высшие категории качества.

Сегодня многие отказываются или при- 
останавливают внедрение ESG-принципов в 
своей деятельности. Банк продолжает реа-
лизацию стратегии «ESG-диджитализация 
2.0», которая демонстрирует, что реальное 
ответственное ведение бизнеса сфокусиро-
вано на решении конкретных задач по улуч-
шению качества жизни, поиске новых воз-
можностей для позитивных трансформа-
ций и формирования нового поколения 
ответственных клиентов, партнеро, сотруд-
ников и инвесторов.

Наш опыт ответственного ведения биз-
неса востребован не только в банковском 
секторе — Российская академия народного 
хозяйства и государственной службы при 
Президенте РФ включила курс по ESG в 
программы повышения квалификации. В 
рамках данной программы я и мои коллеги 
прочли цикл лекций по успешной практи-
ке внедрения ESG-изменений на базе банка 
«Центр-инвест».

Председатель правления  
ПАО КБ "Центр-инвест"  

Лидия Симонова

Устойчивый банк остается 
Устойчивым к любым вызовам
В этом году банк «Центр-инвест» отмечает свой 30-летний юбилей и в очередной раз доказывает, 
что даже в самое непростое для экономики страны время региональный банк — это не про адрес 
регистрации и размер бизнеса. В первую очередь это знание особенностей региональных рисков, 
ответственность перед каждым клиентом, оперативность принятия решений и реализация страте-
гии развития экосистемы банка и инфраструктуры в регионах присутствия.
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Генеральная лицензия Банка России № 2225 от 26.08.2016

ческого, заинтересована в развитии 
отношений с Африкой и Азией. Мы видим 
в этом огромный потенциал. Активно 
занимаемся расширением сотрудниче-
ства с азиатскими и африканскими стра-
нами. Уже в 2021 году во внешней торгов-
ле региона на долю Азии пришлось 
порядка 49% донского экспорта, на долю 
Африки — более 21%. 

Сейчас в Ростовской области идет 
работа по линии Российского экспортно-
го центра (РЭЦ), а также регионального 
Центра поддержки экспорта, по вопро-
сам дальнейшего развития международ-
ных отношений и увеличению объема 
поставок продукции на зарубежные 
рынки. Регулярно проходят мероприятия 
в формате «Час с торгпредством», зару-
бежные бизнес-миссии с участием субъ-
ектов МСП. Предприниматели Дона пред-
ставляют товары на международных 
выставках. В 2022 году Центр поддержки 
экспорта Ростовской области планирует 
организацию бизнес-миссии во Вьетнам, 
а также участие в выставке в ЮАР. У экс-
порта в эти страны тоже хорошие пер-
спективы. 
BG: Какие меры поддержки предусмотре-
ны для экспортеров?
М.П.: Правительство России приняло бес-
прецедентные меры по стабилизации 
ситуации в условиях внешнего санкцион-
ного давления. Федеральный план перво-
очередных действий по стабилизации 
ситуации направлен, в том числе, на 
решение таких задач, как обеспечение 
бесперебойной работы предприятий и 
выстраивание новых логистических и 
производственных цепочек, создание 
«зеленого коридора» для импорта, обну-
ление ввозных таможенных пошлин, сня-

тие регуляторных ограничений, парал-
лельный импорт, оптимизация таможен-
ных процедур. 

Вот вы говорите об экспорте, а я счи-
таю, что стоит уделять внимания всем 
направлениям внешнеэкономической 
деятельности. Да, экспорт — одно из 
стратегически важных направлений 
Ростовской области, но и импорт для нас 
тоже важен. если мы вернемся к цифрам 
2021 года, то увидим, что с января по 
декабрь внешнеторговый оборот региона 
вырос на 28,9% и составил $14,6 млрд. 
При этом экспорт товаров составил $11,6 
млрд (увеличился на 32%), а импорт — 
$3 млрд.  (рост — 18,3%). В итоге, сложи-
лось положительное сальдо торгового 
баланса в сумме $8,6 млрд.  

Сегодня в Ростовской области внешне-
торговую деятельность осуществляют 
почти 3,6 тыс. участников ВЭД, около 3 
тыс. из которых это — юридических лица. 
Из них компаний-экспортеров — 2,2 тыс. 
(более 1,9 тыс. — представители малого и 
среднего предпринимательства). 
BG: В начале марта в Ростовской области 
был создан штаб по повышению устойчи-
вости экономики. Чем конкретно он зани-
мается?
М.П.: Штаб создан по поручению губер-
натора.  Цели — обеспечение социаль-
ной стабильности и повышение устойчи-
вости экономики региона в условиях 
санкций. В штаб, кроме руководства 
областного правительства, министров, 
входят руководители региона льных 
управлений Федеральной антимоно-
польной службы и Федеральной налого-
вой службы, Южного таможенного управ-
ления, Ростовстата. Заседания Штаба 
проводятся регулярно.  

На заседаниях рассматриваются вопро-
сы о текущей социально-экономической 
ситуации в Ростовской области, пробле-
мах развития отраслей экономики и дея-
тельности системообразующих предпри-
ятий, вырабатываются оперативные меры, 
направленные на решение существующих 
проблем. По результатам работы Штаба 
губернатор утвердил «План первоочеред-
ных действий по обеспечению устойчиво-
го развития Ростовской области в услови-
ях внешнего санкционного давления». 
BG: Как в новых условиях выглядит под-
держка малого бизнеса и самозанятого 
населения области? 
М.П.: 12 марта 2022 года губернатор 
Ростовской области подписал распоряже-
ние № 49. В регионе утвержден план пер-
воочередных мер по поддержке граждан и 
бизнеса в условиях санкций. Документ 
вводит меры налогового стимулирования, 
снижения регуляторных издержек для 
предпринимателей, стимулирование дело-
вой и инвестиционной активности. 

Во-первых, для организаций отдельных 
отраслей (производство хлебобулочных и 
макаронных изделий, деятельность гости-
ниц и туристических агентств, разработка 
программного обеспечения и др.) в 2022 
году снижены ставки по упрощенной 
системе налогообложения (УСН): до 1% — 
при объекте налогообложения «доходы»; 
до 5% — при объекте налогообложения 
«доходы минус расходы». Объем таких 
льгот составит порядка 300 млн руб. для 
5,5 тыс. налогоплательщиков. 

Во-вторых, предусмотрена докапитали-
зация региональных институтов поддерж-
ки бизнеса. Речь, в частности, о таких орга-
низациях, как Ростовское региональное 
агентство поддержки предприниматель-

ства (АНО НФК «РРАПП») и Региональный 
фонд развития промышленности (РФРП). 
Они докапитализированы почти на 1/3 мил-
лиарда рублей. Например, РФРП в текущем 
году из областного и федерального бюдже-
тов уже выделено более 280 млн руб. 

В-третьих, реструктуризация действую-
щих договоров микрозаймов. Будет предо-
ставлена отсрочка платежей на срок до 
шести месяцев. 

В-четвертых, разработка Региональной 
лизинговой компанией программы льгот-
ного финансирования приобретения 
высокотехнологичного оборудования для 
предприятий, которые занимаются импор-
тозамещением. 

В-пятых, разработка Ростовским регио-
нальным агентством поддержки предпри-
нимательства льготных микрофинансовых 
продуктов (ставки — от 1% до 15% годо-
вых). Это — одна из мер поддержки пред-
приятий, организаций и фирм, пострадав-
ших от западных санкций.  

Наконец, такая мера, как снижение в 
два раза платы за аренду земельных участ-
ков, которые находятся  в государственной 
собственности. В итоге, эти меры под-
держки сэкономили бюджету порядка 900 
млн руб.

Сегодня экономический блок прави-
тельства Ростовской области ведет 
системную работу по совершенствованию 
мер поддержки малого бизнеса и самоза-
нятого населения региона. В 2022 году 
общий объем государственной поддержи 
МСП за счет средств областного бюджета 
превысит 400 млн руб. Работа по совер-
шенствованию в донском регионе мер 
поддержки бизнеса и населения продол-
жается.  
беседовал владимир андреев
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перенастройка и властность  
какую модель Экономики выберет россия в разгар санкционной войны ПЕТР РушАйЛО

импортный кризис
Резкий обвал фондового рынка в начале 
российской военной операции на Украине, 
а затем — и валютного, когда после реше-
ния западных стран о заморозке резервов 
ЦБ России доллар за неделю подорожал к 
рублю в полтора раза — с 80 до 120 руб., 
потребовал от российских финансовых 
властей беспрецедентных административ-
ных мер.

Биржевые торги акциями были закрыты 
24 февраля и возобновлены только через 
месяц. 9 марта был введен Центробанком 
шестимесячный мораторий на продажу 
наличной валюты населению и лимит в $10 
тыс. на снятие валюты со счетов. Также 
были введены ограничения на сумму пере-
вода средств за рубеж другим людям, вклю-
чая родственников (не более $5 тыс. в 
месяц), и запрещены переводы на собствен-
ные зарубежные счета. В условиях замороз-
ки валютных резервов ЦБ в долларах и евро, 
а также вводимых запретов на поставку 
наличных банкнот из США и европы, ажио-
тажный спрос россиян на наличную валюту 
вполне мог привести к абсолютно неконтро-
лируемому обвалу курса рубля.

Одновременно Банк России более чем 
вдвое, до 20% годовых, поднял ключевую 
ставку с целью повысить стоимость денег 
и, соответственно, привлекательность 
рублевых депозитов. Банки довольно опе-
ративно подтянули ставки по вкладам при-
мерно к этому же уровню. Причины для 
опасений были: за февраль вкладчики 
забрали из банков 1,2 трлн руб., или 3,5% 
всех сбережений; основной отток пришел-
ся на последнюю неделю месяца. Судя по 
докладу ЦБ, мера помогла: «повышение 28 
февраля ключевой ставки до 20% и после-
довавший рост ставок по депозитам позво-
лили восстановить приток средств на 
срочные рублевые банковские депозиты и 
стабилизировали спрос населения на 
наличность».

Остальные меры Центрального банка 
были довольно традиционными и в целом 
опробованными — например, во время 
коронакризиса 2020 года, а также кризисов 
2008 и 2014 годов. Прежде всего это под-
держка финансового сектора — предо-
ставление банкам ликвидности (на пике в 
начале марта задолженность перед ЦБ по 
операциям рефинансирования достигала 
10 трлн руб., однако затем банки погасили 
больший объем привлеченных средств), а 
также роспуск резервов и ряд регулятор-
ных послаблений, таких как фиксация 

валютных курсов и котировок ценных бумаг 
для расчета нормативов.

Схожим образом отреагировало и прави-
тельство. 1 марта был создан федеральный 
штаб по противодействию санкциям, кото-
рый возглавил премьер Михаил Мишустин. 
Оперативно был разработан и принят ряд 
законов и нормативных актов, направлен-
ных на поддержку бизнеса, включающих 
поддержку системообразующих предприя-
тий, налоговые послабления и льготное 
кредитование предприятий малого и сред-
него бизнеса, кредитные каникулы для 
граждан и предприятий. Нечто похожее мы 
уже видели два года назад — в комплексе 
мер по противодействию коронакризису.

Вместе с тем нынешний кризис характе-
рен не только санкциями, хотя они, конечно, 
носят беспрецедентный характер. Одна из 
главных проблем для отечественного биз-
неса заключается в том, что многие запад-
ные поставщики приостановили сотрудни-
чество и прекратили отгрузку продукции и 
комплектующих, что привело к сбою логи-
стических цепочек. характерный пример 
— автопром. К примеру, руководство Татар-
стана сообщило, что КамАЗ может лишить-
ся 40% объемов производства и отправить 
до 15 тыс. сотрудников в простой.

В малом и среднем бизнесе ситуация не 
легче. По данным исследования «Оценка 
бизнесом текущего положения компаний и 
влияния санкций», проведенного уполномо-
ченным при президенте по защите прав 
предпринимателей совместно с Институтом 
экономики роста имени Столыпина, если на 
18 февраля внешние ограничения отража-
лись на деятельности 26% российских пред-
принимателей, то новые санкции затронули 
уже 84% субъектов малого и среднего биз-
неса. «Воздействие санкций усиливается 
из-за высокой зависимости страны от 
импорта. Несмотря на то, что прямым импор-
том занимается меньшая часть компаний, 
импортную составляющую больше 10% 
имеет 73,2% компаний, 36,3% зависят от 
импорта больше чем на 50%, 36,9% имеют 
импортную составляющую в бизнесе от 10% 
до 50%»,— отмечают авторы доклада.

Одновременно начался массовый исход 
иностранных компаний. По данным сайта 
sravni.ru, к 18 марта порядка 400 зарубеж-
ных компаний заявили о приостановке 
работы в России. Очевидно, что простой 
или закрытие российских предприятий, а 
также уход зарубежных означает сокраще-
ние количества рабочих мест. Очевидно, 
это уже социальная проблема. Но даже тех, 

кто сохранит работу, затронет рост цен. 
Эксперты прогнозируют инфляцию по ито-
гам года от 15–20% до 30–40%. «Конкрет-
ные цифры прогноза сейчас назвать весь-
ма сложно. Инфляция в этом году и, скорее 
всего, в следующем году будет выше преж-
них оценок. ВВП в ближайшие кварталы 
снизится,— отмечала на брифинге в сере-
дине марта председатель ЦБ Эльвира 
Набиуллина.— Ключевая неопределен-
ность — внешние условия торговли при 
возросшем санкционном давлении. Вве-
денные ограничения коснулись значитель-
ной части экспорта и импорта. Помимо 
официальных санкций, серьезное влияние 
на ситуацию могут оказать и решения ино-
странных компаний приостановить работу 
на нашем рынке».

новые горизонты
В ситуации, подобной нынешней, россий-
ская экономика, пожалуй, оказывается 
впервые в истории. Дефолт 1998 года, хотя 
и привел к серьезному спаду ВВП и паде-
нию доходов населения (в основном из-за 
девальвации рубля), все же не потребовал 
серьезной структурной трансформации. 
Подешевевший рубль позволил тогда 
активно наращивать импортозамещение, 
эффективно задействовав недозагружен-
ные производственные мощности, остав-
шиеся еще с советских времен.

Принципиальные перемены происходи-
ли в 1992–1994 годах. Но тогда, после пер-
вого шока в связи с отказом от госрегули-
рования цен и закрытия де-факто целого 
ряда производств, начался медленный, но 
все же поступательный процесс создания 
действительно рыночных предприятий. К 
тому же постсоветская экономика худо-
бедно поддерживала внутреннее потребле-
ние, не будучи столь зависима от импорт-
ных компонентов.

Сейчас ситуация принципиально иная. 
Российская экономика пока еще критиче-
ски зависима от импорта. И речь не только 
об электронике (точнее, об элементной 
базе), но также о сельхозпроизводстве 
(семенной фонд), лекарствах, продукции 
машиностроения и многом другом. Сейчас 
всего этого нет и, скорее всего, в ближай-
шее время быстро не появится. Как бы ни 
развивалась ситуация вокруг санкций, биз-
нес легко и быстро уходит из «токсичных» 
регионов в случае появления опасности, а 
возвращается медленно и с опаской.

Траектории развития экономики, пожа-
луй, можно попытаться разглядеть уже сей-
час. Для сохранения промышленности, 
вероятно, что-то из импортных компонентов 
можно будет заменить импортом из других 
регионов мира, что-то — закупать через 
компании-«прокладки» в третьих странах 
(вспомните знаменитые белорусские море-
продукты), что-то производить самим — это 
будет дороже, но все же будет. На органи-
зацию таких процессов нужно время.

Очевидно, что такой вариант развития 
предусматривает несколько иную модель 
экономики, нежели была до сих пор. Прави-
тельство пока не представило соответству-
ющую концепцию экономического разви-
тия. Предлагаемые антикризисные меры 
пока предполагают тактические оператив-
ные решения. О стратегических реформах, 
которые, очевидно, потребуются, пока нет 
речи. Пока правительство не представило 

сколько-нибудь понятного конструктивного 
плана развития экономики, речь скорее о 
латании дыр. Но это, впрочем, логично: в 
ситуации полной неопределенности, пока 
не ясно, когда завершится военная опера-
ция и какие санкции в итоге останутся, 
строить четкие планы преждевременно. 
Как в любом кризисе, нужно сначала 
достичь дна и там уже искать точку опоры и 
направление движения.

Впрочем, некоторые элементы финансо-
вой политики властей уже дают возможность 
представить общее направление движения 
— по крайней мере, в финансовом плане. На 
региональном и федеральном уровнях уже 
идет подготовка к корректировке бюджета. 
Речь о наращивании расходов, причем не 
только на поддержку населения и бизнеса, 
но и на инвестиционные проекты и развитие 
инфраструктуры — возможно, расчет на то, 
что именно такие проекты поддержат уро-
вень занятости и смягчат негативный эффект 
для темпов экономического роста. Деньги на 
проекты наверняка возьмут из избыточных 
нефтегазовых доходов, которые раньше 
шли в Фонд национального благосостояния, 
валютная часть которого заморожена вме-
сте с резервами ЦБ.

Но наиболее интересные события нас, 
возможно, ждут в сфере монетарной поли-
тики и денежного обращения. Эксперты 
обращают внимание на то, что заморозка 
резервов ЦБ и, очевидно, невозможность 
их формирования в резервных валютах в 
дальнейшем приведут к тому, что Россия 
выйдет из парадигмы так называемого 
вашингтонского консенсуса, то есть ситуа-
ции, когда де-факто Банк России эмитиро-
вал рубли под приход иностранной валюты. 
Эмиссия рублей будет проходить под обе-
спечение золотым запасом ЦБ и обязатель-
ствами государства. Таким образом, денеж-
ная масса будет расти в соответствии с 
реальными требованиями экономики. Имен-
но по такому принципу работают экономики 
развитых стран, отмечают экономисты.

Это должно предоставить возможность 
стимулировать экономический рост. Другой 
вопрос, что при этом будет с курсом рубля 
и иностранными инвестициями. На протя-
жении последних тридцати лет рубль срав-
нительно непродолжительное время отли-
чался устойчивостью, притока же иностран-
ного частного капитала в ближайшее время 
ждать не приходится — эту функцию, види-
мо, возьмет на себя государство. Недаром 
президент Владимир Путин дал поручение 
правительству и ЦБ разработать механизм 
продажи экспортируемых товаров за рубли; 
в качестве первого подопытного выбран 
экспорт газа. С технической точки зрения 
это означает стопроцентную продажу 
валютной выручки, но не только. Во-первых, 
это должно оградить от рисков получить 
внешние ограничения по использованию 
вырученных от экспорта сырья средств (по 
типу иранской программы «нефть в обмен 
на продовольствие»). Во-вторых, если реа-
лизовать эту продажу, скажем, через упол-
номоченный госбанк, государство может 
получить полный контроль над валютным 
рынком вплоть до введения множественных 
курсов по советскому образцу. Но это уже, 
конечно, сценарий экономического желез-
ного занавеса.

«Коммерсантъ Деньги»  
№8, 31 марта 2022
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Мероприятие состоялось 21 апреля в 
региональной «Точке кипения», на базе 
Ростовского агентства поддержки пред-
принимательства. Организаторы встре-
чи —  Министерство экономического 
развития Ростовской области и регио-
на льный Центр поддержки экспорта 
(ЦПЭ) — собрали представителей веду-
щих транспортных, логистических, экс-
педиторских компаний и Федеральной 
таможенной службы. 

Заместитель министра экономического 
развития региона Елена Федотова попри-
ветствовала участников встречи и отме-
тила ее актуальность. «Важно, чтобы при 
обсуждении логистических возможно-
стей эксперты подробно рассказали о том, 
какие альтернативные маршруты сейчас 
действуют, а какие находятся в проработ-
ке и будут предложены участникам ВЭД в 
ближайшее время», — сказала Елена Федо-
това.

По словам Аркадия Мурзаева, директо-
ра ЦПЭ и модератора «круглого стола», 
сегодня все участники международной 
торговли столкнулись с серьезными про-
блемами по доставке грузов. «Разрывают-
ся сложившиеся маршруты, нарушаются 
сроки доставки, либо транспортные ком-
пании отказываются выполнять свои обя-
зательства, — подчеркнул господин Мур-
заев. — С рынка ушли крупные междуна-
родные операторы, например, такие как 
MAERSK. С логистическими затруднени-
ями в равной степени сталкиваются как 
экспортеры, так и импортеры».

Модератор добавил, что сейчас на юге 
России активно развиваются новые логи-
стические схемы. Так, компания «Рускон» 
в целях переориентации грузовых пото-
ков с Запада на Восток наладила транс-
портировку контейнеров в порт Находка, 
с последующей их доставкой в Китай и др. 
страны Юго-Восточной Азии. 

«Это была тестовая отправка из 39-ти 
контейнеров, через терминал «Рускон» в 
Новороссийске, — уточнили представи-
тели компании. — В стандартном поезде 
будет 76 контейнеров (ка ждый по 40 
футов). Сейчас рассматриваем возможно-
сти для транспортировки сельхозпродук-
ции, что актуально для регионов юга. Мы 
намерены развивать сотрудничество — 
регулярно отправлять на Восток контей-
нерные поезда. Возможности нашего тер-
минала позволяют делать это». 

Представители «Рускона» добавили, 
что помимо дальневосточного они разви-
вают и другие маршруты. В частности, из 
Новороссийска в турецкие порты Стам-
бул и Мерсин. Запуск этих контейнерных 
линий запланирован на май 2022 года. 
«Порт Мерсин — очень крупный про-
мышленный центр Турецкой Республики, 
здесь сосредоточены все главные мощно-
сти по переработке сельхозпродукции. 
Мы готовы рассматривать любые предло-
жения по транспортировке — от одного 
контейнера. Готовы содействовать в раз-
витии и экспорта, и импорта. Контейнер-
ная логистика работает в оба конца», — 
подчеркнули представители  компании. 

Эта информация заинтересовала при-
с у тствовавших на встрече топ-мене- 
джеров компаний-экспортеров. В частно-
сти, Любовь Железная, руководитель ПКФ 
«Маяк» (производит в Ростовской области 
фасованные нут, горох, чечевицу и др.), 
за явила о готовности формировать в 
регионе весь поезд из 76 контейнеров, при 
условии, что от Новороссийска до Китая 
груз будет доставляться не дольше, чем за 
30 дней. 

Еще один вариант отправки россий-
ских товаров в дружественные страны — 
морским путем. Речь о погрузке на суда не 
в контейнерах, а навалом. Это довольно 
крупные партии — по 10, 15, 20 тыс. т. «Мы 
не ограничиваемся только контейнерами, 
а развиваем несколько способов доставки 
грузов. Все направления. Можно отправ-
лять крупные партии, например, в стра-
ны Западной Африки», — пояснили пред-
ставители «Рускона». 

Свое решение возникших проблем есть 
и у другого крупного оператора, работаю-
щего на юге России, — «СТС Лоджистикс». 
Компания уже направила первую партию 
контейнеров из Индии в Россию через 
Иран. В перспективе этот маршрут позво-
лит осуществлять доставку грузов из 
Индии, Бангладеша, Пакистана, стран 
Персидского залива и обратно. «Актуален 
коридор Север — Юг, который идет через 
территорию Ирана. Ранее этот маршрут 
был не сильно востребован, так как были 
другие, более эффективные и недорогие 
пути. Но из-за последних событий акту-
альность данного маршрута повысилась. 
Прежде всего, для экспорта в Индию и 
импорта из этой страны», — пояснили 
представители компании

По их словам, к указанному маршруту 
уже проявили интерес представители 
Ирана — будут инвестировать в развитии 
портовой инфраструктуры на Каспии (в 
Астраханской области). У иранских инве-
сторов есть намерение развивать прямые 
поставки по морю. «Да, Иран находится 
под санкциями. Но в стране есть порты, 
которые действуют как особые экономи-
ческие зоны, санкционный режим на них 
не распространяется», — подчеркнули 
представители «СТС Лоджистикс». Они 
добавили, что сейчас готовят отдельное 
предложение для экспортеров: в Москве 
есть 100 контейнеров, которые компания 
готова доставить в Ростов — для отправки 
местных товаров на зарубежные рынки.

По словам первого заместителя началь-
ника территориального центра фирмен-
ног о т ра нс пор т ног о о б с л у ж и в а н и я 
Северо-Ка вказской железной дороги 
(СКЖД) Сергея Малинина, предприятия 
Дона могут отправлять товары в восточ-
ном направлении. «В компании разрабо-
тан ряд комплексных логистических 
решений, которые сейчас реализуются на 
территории региона, — подчеркнул спи-
кер. — Уже несколько лет у предприятий 
области есть возможность дважды в месяц 
отправлять грузы в восточную часть Рос-
сии: со станции “Ростов-Товарная” до 
Иркутска, Читы, Хабаровская и др. горо-
дов. Срок доставки — 11 суток, что сопо-
ставимо со сроками доставки грузов в те 
же города автотранспортом. Сейчас мы 
добавили контейнерные поезда в порты 
Дальнего Востока. Со станции “Ростов-
Товарная” такие поезда формируются для 
отправления на На ходку, со станции 
“Ростов-Западная” — во Владивосток». 

Господин Малинин добавил, что ука-
занные поезда действуют и в обратном 
направлении, что позволяет улучшить 
поставку в регион импортных товаров 
массового спроса. «Кроме того, есть воз-
можности отправки экспортных грузов в 
контейнерах поездов напрямую в Китай 
и Монголию. В 2022 году заработал кон-
тейнерный сервис между китайской про-
винцией Хэйлунцзян и Ростовом-на-Дону 
(через сухопутный переход на Восточно-
Сибирской железной дороге)», — пояснил 
Сергей Малинин. 

Сегодня ОАО «Российские железные 
дороги» (РЖД) совместно с дочерней ком-
панией «РЖД Логистика» предпринимают 

усилия для поддержки российских импор-
теров и экспортеров. С одной стороны, 
РЖД и ее структуры развивают существу-
ющие маршруты. С другой, открывают 
новые направления. Компании увеличива-
ют пропускную  способность стальной 
магистрали и вводят для российских участ-
ников ВЭД дополнительные скидки на 
стоимость транспортировки грузов. 

Пе рвы й з а ме с т и т е л ь  н ач а л ьн и к а 
Южной электронной таможни Алексей 
Яковенко рассказал участникам «кругло-
го стола» о нововведениях в таможенном 
оформлении экспорта и импорта. Речь не 
только об ограничениях, которые затро-
нули некоторые ассортиментные позиции 
экспортных товаров, в связи с чем возник-
ла необходимость оформлять сертифика-
ты происхождения, но и о мерах поддерж-
ки, которые внедряются для того, чтобы 
ослабить негативное влияние санкций на 
внешнюю торговлю. «Люди научились 
работать по-новому, с учетом изменив-
шихся требований и новых нормативных 
актов, — сказал Алексей Яковенко. — Вне-
сены изменения в федеральный закон “О 
таможенном регулировании”. Если рань-
ше можно было лишь однократно исполь-
зовать контейнер, перевозимый железно-
дорожным или морским транспортом, то 
теперь это ограничение снято: в период 
действия сроков временного ввоза можно 
использовать контейнер многократно».  

Участники «круглого стола» называли и 
другие возможности транспортировки гру-
зов, которые действуют сегодня для участ-
ников ВЭД. Это и автомобильные перевоз-
ки, и авиалогистика, и доставка сборных 
грузов практически по всем направле- 
ниям (даже в Западную Европу — по  
предзаказу). Главное, экспортеры и импор-
теры (а кроме присутствовавших в зале 
еще более 100 человек были подключены к 
мероприятию дистанционно) убедились, 
что и в этой непростой ситуации есть 
выход, что даже в условиях ограничений 
есть варианты работать, открываются 
новые возможности для развития.  

«Еще вчера у меня была масса вопро-
сов, как и куда можно везти нашу продук-
цию, были очень большие сомнения. 
Теперь же, благодаря полученной инфор-
мации, у меня есть уверенность в том, что 
сможем доставить свой товар на зарубеж-
ные рынки», — резюмировала Любовь 
Железная. 

Донской экспорт 
проклаДывает новые 
маршруты
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Закрытие для российского экспорта западных рынков и уход крупных кон-
тейнерных операторов заставил южных экспортеров искать новые пер-
спективные направления и способы доставки грузов в дружественные 
страны. Отечественные операторы, в свою очередь, развивают 
транспортно-логистические услуги и расширяют географию. Их предложе-
ния вызвали реальный интерес у работающих на юге участников внешнеэ-
кономической деятельности (ВЭД), стало ясно по результатам «круглого 
стола» «Международная логистика: время прокладывать новые маршруты».    Директор ЦПЭ Ростовской области

Аркадий Мурзаев
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специФика настройки  
2022 год моЖет стать вызовом для строительной отрасли юга россии. повыШение 
клюЧевой ставки банка россии в первом квартале снизило привлекательность 
больШинства ипотеЧных программ, а рост цен на материалы привел к увелиЧению 
себестоимости строительных работ и, как следствие, повыШению цен на квартиры 
в новостройках. по мнению Экспертов, сейЧас наименее уязвимы застройщики,  
у которых есть собственная производственная инФраструктура и нет зависимости 
от поставщиков сырья и материалов из недруЖественных стран. НАТАЛьЯ вАСИЛьЕвА

главный драйвер — ипотека
2021 год стал в России рекордным по объ-
емам ввода жилья: компании построили 
92,6 млн кв. м — на 18,7% больше плано-
вого значения и почти на 13% выше поза-
прошлогодних объемов. На юге — два 
традиционных лидера: Краснодарский 
край и Ростовская область. Так, на Кубани 
в 2021 году ввели в эксплуатацию 6,2 млн 
кв. м (на 37% больше позапрошлогоднего 
показателя). На Дону в прошлом году 
построили около 2,7 млн кв. м жилья.

По оценкам гендиректора консалтин-
говой компании MACON Ильи Володько, 
сейчас в пересчете на одного человека в 
Краснодарском крае строится 1,35 кв. м, 
в Ростовской области — 0,56 кв. м. «Деве-
лоперская активность на Кубани тради-
ционно выше за счет серьезного мигра-
ционного потока со стороны жителей 
других регионов России и наличия сег-
мента курортной недвижимости, кото-
рая приобретается для временного про-
живания или инвестиций», — пояснил  
эксперт.

В 2021 году компании объединения 
«ВКБ-Новостройки» сдали на юге 591014 
кв. м жилья (для сравнения: в 2020-м они 
построили 483224 кв. м). Львиная доля от 
прошлогодних объемов (476272 «квадра-
тов») — в Краснодарском крае. Остальные 
114742 кв. м — площади объектов в Ростов-
ской области. Как сообщили в компании, в 
2022 году «ВКБ-Новостройки» планирует 
сдать 531780 кв. м жилья.

По информации с сайта гК «ЮгСтрой-
Инвест», в 2021 году она сдала в эксплуа-
тацию 550 тыс. кв. м жилых площадей, про-
должая застраивать микрорайоны губерн-
ский (в Краснодаре) и Вересаево (в 
Ростове -на-Дону).  В тек ущем году 
«ЮгСтройИнвест» планирует начать  
строительство нового микрорайона на 
левом берегу Дона. По информации из 
открытых источников, на участке в 40,8 га 
восточнее стадиона «Ростов Арена» гК 
намерена построить 13 домов высотой от 
14 до 24 этажей.

еще одна группа компаний «Интеко» в 
2021 году ввела в Ростове в эксплуатацию 
112 тыс. кв. м жилья. Планы на 2022 год — 
ввод в южной столице не менее 140 тыс. кв. 
м жилой недвижимости, сказали в пресс-
службе гК. В частности, на участке площа-
дью 34 га в Левенцовском районе Ростова-
на-Дону компания строит ЖК «5 элемент». 
В проекте «Интеко» запланировано воз-
ведение 26 корпусов от 7 до 25 этажей. В 
общей сложности в этих высотках будет 
около 10 тыс. квартир общей площадью 
342 тыс. кв. м. На территории «5 элемента» 
уже построены два детсада на 410 мест. 
Завершить проект компания намерена в 
2025 году.

В строительной компании «Неометрия» 
BG рассказали, что в 2021 году объемы 
введенного жилья были на 55% больше, 
чем в 2020-м. А в первом квартале текуще-
го года прирост составил 44% в сравнении 
с прошлогодними январем — мартом. Сей-

час СК строит жилые объекты в Краснода-
ре, Сочи, Новороссийске и Ростове-на-
Дону. К концу 2022 года в указанных горо-
дах «Неометрия» намерена сдать в экс-
плуатацию почти 150 тыс. кв. м жилья.

Практически все опрошенные BG экс-
перты в качестве драйвера роста назвали 
ипотеку и прежде всего льготные програм-
мы кредитования жилья. Так, заместитель 
генерального директора ООО «ВКБ-
Новостройки» Марина Караулова сообщи-
ла, что ипотека остается самым популярным 
способом приобретения жилья. «За первые 
два месяца 2022 года доля покупок квартир 
в ипотеку у застройщиков объединения 
составляла 83%, — уточнила госпожа Кара-
улова. — В марте спрос на ипотеку сокра-
тился ввиду увеличения ключевой ставки. 
Но чтобы для наших клиентов покупка квар-
тиры была посильной уже сейчас, «ВКБ-
Новостройки» подготовило к запуску соб-
ственную (ипотечную) программу, в рамках 
которой ее участники смогут выбирать ком-
фортный ежемесячный платеж».

По словам гендиректора СК «Неомет- 
рия» Надеж ды Барачиной, ипотека 
по-прежнему остается основным спосо-
бом оплаты (62% всех проданных квартир). 
«В марте 2022 года мы совершили в четы-
ре раза больше сделок с квартирами, чем 
в феврале, — уточнила топ-менеджер. — 
Доля тех, кто приобрел жилье за собствен-
ные средства, тоже довольно высокая — 
34%. Для сравнения: в 2021 году 78,4% 
лотов от общего числа объектов “Неомет- 
рии” было продано с использованием ипо-
течных программ».

Алексей Зорькин, директор филиала 
«Магистрат-Дон» (входит в гК «Интеко»), 
сообщил, что и у них в структуре сделок 
ипотека занимает лидирующие позиции. 
«В 2021 году показатель составил 72%, — 
констатировал господин Зорькин. — Пико-
вые показатели зафиксированы в марте 
2022 года в период изменений условий по 
ипотечным ставкам. Остается востребо-
ванной рассрочка. Например, у нас сей-
час действуют такие условия: минималь-
ный первоначальный взнос — 20%, оста-
ток — до конца строительства».

проценты давят на объемы
Эксперт обратил внимание, что ставки по 
новым условиям программы ипотеки с 
господдержкой стали выше, но при этом 
увеличились лимиты. «На наших объектах 
практически любая квартира может быть 
приобретена по условиям новых лимитов 
на кредит до 6 млн руб., — добавил Алек-
сей Зорькин. — Кроме того, сохранились 
условия по программе “Семейная ипотека” 
со ставкой 5%, у нас есть программы суб-
сидирования ипотечной ставки от застрой-
щика. Все это позволяет нивелировать 
негативное влияние возросшей ставки».

«Рост процентов по кредитам компенси-
ровала программа господдержки, которая 
была пролонгирована, — уверен директор 
департамента продаж МСК Сергей Тараш-
вили. — С одной стороны, ипотечная став-
ка выросла до 12%, с другой — эти условия 
распространяются не на 3 млн руб. из 
общей стоимости квартиры, как было 
ранее, а на 6 млн руб. Это делает новые 
условия более выгодными для тех, кто 
берет жилье для семьи». господин Тараш-
вили рассказал, что у них действует про-
грамма субсидирования, которая позволя-
ет приобрести квартиру в ипотеку «по про-
центной ставке до 1%». Такая мера, пояс-
нил спикер, сможет сохранить спрос на 
прежнем уровне.

«У нас налажена система корпоратив-
ного финансирования. Мы работаем с 
ведущими банками РФ как в ключе финан-
сирования строительства, так и по про-
грамме эскроу. господдержка, снижение 
ставок за счет бюджетных программ — это 
те меры, которые существенно улучшают 
положение в строительной отрасли (в 
нынешней ситуации). Кроме того, МСК — 
один из немногих застройщиков, имеющих 
помимо заемных собственные средства и 
средства инвестора. Это позволяет нам 
более уверенно чувствовать себя в теку-
щих условиях», — резюмировал Сергей 
Тарашвили

Среди кредитных организаций — участ-
ников программы льготной ипотеки есть 
два южнороссийских банка («Центр-
инвест» и «Кубань Кредит»). По словам 
начальника управления розничного кре-
дитования ПАО КБ «Центр-инвест» Нико-
лая Парамонова, в 2020 году был рекорд-
ный спрос: банк выдал 7,8 тыс. ипотек на 
16 млрд руб. «В 2021-м спрос несколько 
снизился — до 6,3 тыс. договоров, — доба-
вил банкир. — Однако из-за роста стоимо-
сти жилья общая сумма выданных креди-
тов практически не изменилась и состави-
ла 15,6 млрд руб.».

господин Парамонов добавил, что в 
январе — марте 2022 года выдача ипотек 
снизилась на 40%. При этом в банке ожи-
дают восстановление спроса «вслед за 
нормализацией рыночных условий и даль-
нейшим снижением (ЦБ РФ) ключевой 
ставки».

Для «Кубань Кредита» 2021 год был 
рекордным по ипотечному кредитованию в 
сегменте строящегося жилья, сообщила 
руководитель профильного направления 
департамента розничного бизнеса банка 
Ксения Соболева, общий объем составил 5,3 
млрд руб., на 42% больше, чем в 2020 году. 

«В первые три месяца 2022 года банк 
сохранил высокие темпы ипотечного кре-
дитования и даже обновил в марте соб-
ственный рекорд — порядка 780 млн руб. за 
месяц, — уточнила госпожа Соболева. — 

в 2021 году в ростовской обЛАстИ ПостроИЛИ ПорядкА 2,7 мЛн кв. м жИЛья
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если учесть срочность программы, суще-
ствует большая вероятность, что спрос на 
льготные ипотечные кредиты сохранится 
на прежнем уровне. Даже когда в этом году 
ставки по базовым программам выросли 
из-за увеличения ЦБ РФ ключевой ставки, 
стоимость льготной ипотеки повысилась 
незначительно».

С лета 2021 года на юге условия льгот-
ной ипотечной программы ужесточились, 
активный спрос начал исчерпываться, 
отметил Илья Володько. По его мнению, 
прогнозируемое в скором времени паде-
ние доходов населения в совокупности с 
сокращением числа выданных ипотек уже 
сейчас заставляет девелоперов «притор-
маживать» запуск новых проектов. «В 
первом квартале 2022 года объем новых 
проектов, например, в Краснодарском 
крае снизился на 30% по сравнению с 
январем — мартом 2021 года. В Ростов-
ской области падение составило 27%, — 
сказал эксперт. — В течение всего года 
будет снижаться количество новых проек-
тов. В итоге такое сокращение может 
составить 35-40%».

Что касается ранее заявленных проек-
тов, то их спокойно реализуют оставшиеся 
на рынке крупные девелоперы, у которых, 
уверен господин Володько, в сравнении с 
мелкими игроками больше возможностей, 
они способны привлекать банковские 
средства в необходимом объеме. «Пред-
полагаю, что основные усилия застройщи-
ки вместе с банками направят на дострой-
ку текущих объектов, ограничив при этом 
инвестиции в новые проекты», — резюми-
ровал эксперт.

«геополитические изменения, специаль-
ная военная операция на Украине повлияли 
на рынок недвижимости, — заметила дирек-

тор агентства недвижимости “Высотка 1” 
Ирина Подольная. — Рост цен на стройма-
териалы и возросшие ставки на ипотечные 
кредиты привели к снижению покупатель-
ной способности. К новым ставкам по ипо-
теке потенциальные покупатели не готовы. 
граждане с наличными на руках в феврале 
и марте 2022 года, поддавшись панике, объ-
екты купили. Остальные же пока ждут (от 
банков) более интересных условий и не 
торопятся с выбором».

Как сообщил на парламентских слуша-
ниях в госдуме замминистра строитель-
ства РФ Никита Стасишин, программа 
льготной ипотеки на новостройки, которая 
сейчас выдается под 12%, может быть 
скорректирована исходя из изменения 
ключевой ставки ЦБ. Очередное снижение 
ключевой ставки ожидают 29 апреля по 
итогам заседания совета директоров 
Банка России.

глава ЦБ Эльвира Набиуллина настрое-
на вполне оптимистично. «Льготная ипоте-
ка, доступная широкому кругу граждан, 
была адаптирована к текущей ситуации, 
ее параметры тоже изменились. Мы ожи-
даем, что в совокупности по программам 
льготного кредитования может быть выда-
но в этом году до 2 трлн руб. ипотеки», — 
заявила госпожа Набиуллина 18 апреля на 
совместном заседании профильных коми-
тетов госдумы РФ.

не забетонировали цены
Другой вопрос, насколько сильно вырас-
тет в текущем году себестоимость строи-
тельства и, соответственно, итоговая  
стоимость квартир. Ведь основные строй-
материалы уже подорожали. Из-за этого у 
застройщиков практически нет возмож-
ности удерживать цены на прежнем уров-

не, сказали BG многие из опрошенных 
экспертов. «Мы сейчас отмечаем рост 
стоимости исходного сырья, металлопро-
ката и материалов, привязанных к бирже-
вым позициям, — сообщил, в частности, 
гендиректор ООО “Комбинат стеновых 
материалов Кубани-Север” Станислав 
Бритвин. — еще одна проблема — приоб-
ретение комплектующих и запчастей, 
которые импортировались из европы и 
США. Решения (по замене их другими ана-
логами, например, отечественными) пока 
нет, так как возможные альтернативы 
зачастую требуют проведения на пред-
приятиях серьезной реконструкции про-
изводства, модернизации оборудования, 
корректировку техпроцессов».

По словам директора предприятия 
«Спецмонолитстрой» Абдуллы Имамедо-
ва, нестабильность национальной валюты, 
проблемы с поставкой запчастей для обо-
рудования и транспортных средств спо-
собствовали повышению цен на цемент и 
другие инертные материалы в среднем на 
10-15%. «Из-за этого отпускные цены на 
готовую продукцию (например, бетонные 
смеси) тоже выросли», — подчеркнул топ-
менеджер.

С одной стороны, на юге нет проблем с 
производством и поставками изделий из 
бетона, газобетонных блоков, щебня, кир-
пича, сухих строительных смесей и тому 
подобных материалов, так как в ЮФО есть 
действительно крупные заводы. Кроме 
названных выше это, например, заводы 
волгоградского холдинга «ВОЛМА», имею-
щего в ЮФО производственные площадки 
не только в домашнем регионе, но и в Ады-
гее. Но, во-первых, для стройки нужно 
больше материалов и оборудования, чем 
производится внутри страны. Во-вторых, 

отечественные заводы тоже вынуждены 
повышать цены, поскольку используют в 
производстве импортное сырье, материа-
лы и оборудование.

С другой стороны, менее всего подвер-
жены кризисным явлениям крупные 
застройщики, которые или создали соб-
ственные производства, или построили 
тактику взаимодействия с поставщиками 
таким образом, чтобы максимально ниве-
лировать все возможные риски. «Мы не 
испытывает трудностей с получением всех 
необходимых материалов, поскольку 
сотрудничаем с большим пулом поставщи-
ков — производителями и официальными 
дилерами заводов, — сообщила, в частно-
сти, Надежда Барачина. — Мы активно 
работаем с поставщиками из дружествен-
ных стран или дистрибьюторами компа-
ний, которые не планируют уходить с рос-
сийского рынка».

«Основная доля материалов, которые мы 
используем, производится на собственном 
заводе, — рассказал Алексей Зорькин. — 
Доля импортной техники и комплектующих 
у нас довольно низкая. Поэтому влияния 
негативных факторов на нашу деятельность 
мы практически не ощутили».

По словам Марины Карауловой, объ- 
единение «ВКБ-Новостройки» и его пар-
тнеры полностью обеспечены необходи-
мым транспортом, спецтехникой и обору-
дованием для строительства и производ-
ства стройматериалов. «Даже в условиях 
отказа ведущих мировых производителей 
из недружественных стран в поставках (на 
российский рынок) мы находим эффек-
тивные решения с китайскими, турецкими 
и отечественными партнерами. Тем более 
что сейчас в России начался новый этап 
поддержки импортозамещения».n

строительство

➔
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замещение после ухода
заявление целого ряда крупных иностранных компаний и брендов о прекращении 
работы в россии заставили бизнес задуматься о развитии производства продукции, 
замещающей импорт. такие примеры на юге уЖе есть. однако импортозамещение 
пока возмоЖно далеко не во всех отраслях, сЧитают опроШенные BG Эксперты. АРТЕМ КРуПИН

По данным исследования аналитической 
компании «Открытие Инвестиции», кото-
рое было проведено в апреле 2022 года, 
жители Южного федерального округа 
(ЮФО) с сожалением отнеслись к уходу с 
российского рынка таких компаний, как 
IKEA (36% респондентов), Sony (21%), 
Coca-Cola (19%), Adidas, Apple (по 18%), 
Procter & Gamble (15%), Volkswagen (12%), 
Disney и Asus (по 11%). еще 8% опрошен-
ных серьезно расстроил уход компании 
L'Oreal и сервиса Booking. При этом 64% 
жителей ЮФО в целом положительно 
относятся к уходу с российского рынка 
известных международных компаний. По 
мнению 39% респондентов, предприятия 
России «легко сумеют заместить эту про-
дукции своими товарами». 19% опрошен-
ных отрицательно отнеслись к уходу меж-
дународных компаний из России, считая 
это «неоправданным политическим реше-
нием». еще 17% объяснили свой негатив 
тем, что им будет не хватать товаров и сер-
висов иностранных компаний, покинувших 
наш рынок. 

Кроме того, исследование показало, что 
большинство респондентов поддерживает 
национализацию предприятий и магазинов, 
которые принадлежат ушедшим из РФ 
западным игрокам. При этом 37% полагают, 
что такая мера позволит сохранить рабочие 
места. 32%, что национализация должна 
стать «наказанием за отказ работать в Рос-
сии». 15% высказались против национали-
зации, которая лишит иностранный бизнес 
возможности вернуться на российский 
рынок. Напомним, в марте 2022 года пер-
вый вице-премьер РФ Андрей Белоусов 
назвал три возможных сценария развития 
событий в связи с заявлениями работаю-
щих в стране мировых производителей об 
уходе из РФ или приостановке своей дея-
тельности на ее территории: первый — ком-
пания продолжает в России полноценную 
работу; второй вариант — иностранные 
владельцы передают свои доли под управ-
ление российских партнеров и впослед-
ствии смогут вернуться на наш рынок; тре-

тий — предприятие прекращает работу в 
России, производство закрывается, сотруд-
ники увольняются. 

По словам директора по инвестициям УК 
«Открытие» («Открытие Инвестиции») 
Виталия Исакова, уход из России междуна-
родных компаний может придать импульс 
развитию отечественного бизнеса. Тем 
более что, согласно проведенному иссле-
дованию, 71% опрошенных готовы пользо-
ваться российскими аналогами известных 
международных брендов, если качество 
продукции их удовлетворит. «если импор-
тозаместить iPhone или BMW в обозримом 
будущем вряд ли удастся, то в ресторанной 
сфере, производстве продуктов питания, 
бытовой химии, мебели, одежды у россий-
ских предпринимателей есть все возмож-
ности и компетенции для развития успеш-
ных локальных брендов, — заметил госпо-
дин Исаков. — Мы уверены, что в текущий 
момент экономических потрясений будут 
созданы многие успешные бизнесы, кото-
рые принесут огромную ценность для 
потребителей и отличные результаты для 
инвесторов».  

Эти слова подтверждает, например, опыт 
донских компаний, реализующих импорто-
замещающие проекты. Так, Ростовский 
завод фильтровального оборудования 
(«РЗФО») выпускает фильтры для комбай-
нов, тракторов, грузовых и легковых автомо-
билей, компрессоров и др. техники. Мощ-
ность — около 2 тыс. фильтров в сутки. По 
словам соучредителя РЗФО Олега Ноя, за 
минувшие два месяца объемы продаж здесь 
выросли почти в четыре раза. Возможно, 
уже в ближайшее время потребуется пере-
ход на работу в две смены, признался спи-
кер. «С российского рынка ушли американ-
ские Fleetguard и Donaldson, немецкий 
Mannfilter и др. зарубежные производители 
фильтров, для отечественных предприятий 
освободилась ниша с годовым оборотом в 
20 млрд руб., —  оценил господин Ной.  — 
Для захвата этого рынка недостаточно дей-
ствующих сейчас в России заводов по про-
изводству фильтров и той номенклатуры, 

которую они выпускают. Для масштабирова-
ния производства, запуска новых импорто-
замещающих проектов нужны инвестиции, 
кадры, обладающие необходимыми компе-
тенциями, и кооперация с другими отече-
ственными предприятиями». 

По словам Олега Ноя, у Ростовского 
завода фильтровального оборудования 
примерно год ушел на то, чтобы «углубить-
ся в технологии», наладить сотрудниче-
ство с поставщиками. Доля отечественных 
комплектующих в продукции РЗФО по 
отдельным моделям фильтров достигает 
90%. «Ряд комплектующих еще приходит-
ся закупать в Китае, но мы форсируем 
поиск российских поставщиков. Они уже 
есть у нас в домашнем регионе, а также в 
Ленинградской области и на Урале», — 
рассказал соучредитель завода.  

По данным областного Агентства инве-
стиционного развития (АИР), в продукто-
вой линейке завода 20 видов фильтров и 
еще более15-ти — в разработке, включая 
позиции, ставшие дефицитными или недо-
ступными из-за антироссийских санкций. 
«Продукция РЗФО прошла сертификацию 
и испытания в Центральном научно-
исследовательском автомобильном и 
автомоторном институте (НАМИ), что 
открывает перспективы для поставок этих 
фильтров флагманам отечественного 
машиностроения,  — сказал гендиректор 
АИР Игорь Бураков. — Ростовский завод 
уже приступил к производству первой 
партии в 1,5 тыс. фильтров для уборочной 
сельхозтехники по заказу гК “Ростсель-
маш”. Сейчас идут переговоры с КамАЗом 
и  Петербургским тракторным заводом».

еще один пример — ростовская компа-
ния «НАИС», выпускающая весовое обо-
рудование, способное выдержать до 120 т 
(автомобильные весы) и до 200 т (вагон-
ные). Как рассказала директор по разви-
тию компании Анастасия Баркина, сейчас 
завод работает на полную мощность, 
чтобы выполнять все обязательства перед 
заказчиками. «Наша продукция учтена в 
ряде постановлений правительства РФ по 
программам льготного кредитования и 
лизинга от Минсельхоза, — уточнила 
госпожа Баркина. — “НАИС” имеет дей-
ствующее заключение по постановлению 
№ 719 Минпромторга и может заменить 
продукцию импортного производства». 

В марте 2022 года компания вошла в 
список системообразующих предприятий 
России. По мнению заместителя губерна-
тора Ростовской области Игоря Сорокина, 
«НАИС» — хороший пример импортозаме-
щения, поскольку позволяет российским 
предприятиям закрывать все потребности 
рынка по промышленным автомобильным 
и вагонным весам. «Компания продолжает 
расширять продуктовую линейку, совер-
шенствовать оборудование, у нее есть все 
шансы в дальнейшем полностью заменить 
зарубежные аналоги»,  — цитирует госпо-
дина Сорокина сайт областного прави-
тельства.  

Ростовская компании «Юнитор» — один 
из лидеров в России по производству 

дезинфицирующих средств. По словам 
генерального директора компании Окса-
ны Симонян, введенные евросоюзом, 
США, Японией и др. недружественными 
странами санкции в отношении РФ затро-
нули логистические связи между отече-
ственными предприятиями и поставщика-
ми сырья и материалов, а также между 
этими поставщиками и их контрагентами. 
Однако  ростовская компания еще два 
года назад, в условиях пандемии COVID-
19, провела селекцию поставщиков, что 
позволяет «Юнитору» работать сегодня 
относительно спокойно. хотя проблемы 
есть, признала топ-менеджер.  «Так, доля 
расходов на оплату поставщикам от посту-
пившей выручки за первый квартал 2022 
года составила 75%, а за апрель достигла 
рекордных 90%, притом, что за весь пред-
ыдущий год она не превышала и 60%, — 
уточнила госпожа Симонян. — В связи с 
этим для обеспечения непрерывного про-
изводства было принято решение задей-
ствовать практически все доступные 
денежные средства — для предоплаты 
поставщикам химического сырья и мате-
риалов. Таким образом, была оперативно 
решена задача обеспечения сырьем про-
изводственные мощности. В результате, 
ООО «Юнитор» располагает всеми необ-
ходимыми запасами химического сырья и 
упаковочных материалов и готово к испол-
нению своих обязательств перед заказчи-
ками в полном объеме».

По словам основателя швейного произ-
водства «Эталон» Кристины Базиленко, 
из-за ухода с российского рынка между-
народных фэшн-ритейлеров, удорожания 
логистики и колебания курса валют повы-
сился спрос на производство одежды вну-
три страны. «Поэтому мы на 30% увеличи-
ли объемы на действующем производстве 
и уже в мае запускаем второй швейный цех 
и участок вязаного трикотажа», — уточни-
ла предприниматель.

Однако есть отрасли, в которых импорто-
замещение в ближайшее время вряд ли 
возможно. К ним, например, относится про-
изводство современного насосного обору-
дования — ниша, в которой в России деся-
тилетиями доминировали европейские про-
изводители. В частности, датский Grundfos 
или немецкая Wilo. «Отечественные компа-
нии на рынке представлены слабо — счи-
танные проценты, к тому же качество про-
дукции этих предприятий заметно уступает 
европейским аналогам, — заметил евгений 
Крашенников, гендиректор ООО “Ростин-
пром” (производит на юге системы водоот-
ведения и очистки). — У китайских произво-
дителей, которые сейчас рассматриваются 
как альтернатива тем брендам, которые 
покинули рынок,  в России пока нет разви-
того сервиса. Для того, чтобы ситуация 
изменилась, надо инвестировать в отече-
ственные разработки и развивать инжини-
ринговые центры, в том числе и с привлече-
нием ведущих иностранных специалистов. 
Это поможет создать технологические 
решения, позволяющие запустить с нуля 
любое производство». n

сейЧАс ростовскИй зАвод фИЛьтровАЛьного оборудовАнИя выПускАет окоЛо 2 тыс. едИнИц в суткИ
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— Евгений Викторович, уход с россий-
ского рынка целого ряда европейских и 
американских поставщиков повысил 
а к т у а л ьно с т ь и м пор т о з а ме щ е н и я . 
Насколько быстро его можно осуществить 
в вашей сфере?  

— Сразу скажу, что идея импортозаме-
щения — правильная. Другое дело, есть 
вопросы к тому, как она реализовывалась. 
Например, по данным Росстата в 2017 году 
(в пик импортозамещения), в РФ было про-
изведено свыше 4,3 тыс. станков с ЧПУ и 
без него. Большинство таких станков сде-
лано в России методом сборки из узлов, 
созданных на заводах Южной Кореи, Тай-
ваня, Китая, Германии и др. стран. Но чисто 
формально такие станки после сборки счи-
таются отечественными.

В России создавались совместные пред-
приятия, западные партнеры строили 
заводы. Несмотря на требования к локали-
зации таких производств (не менее 65% 
комплектующих должны быть российски-
ми) по факту доля импортных комплекту-
ющих в ряде случаев составляла 85-100%. 
Это только повышало в России уязвимость 
стратегических отраслей, угрожало  техно-
логической независимости государства. 
На самом деле, после объявления в 2014 
году курса на импортозамещение, надо 
было не создавать отверточные заводы, а 
развивать собственные технологии, при-
глашать ведущих заграничных специали-
стов и с их помощью создавать инжини-
ринговые центры. В итоге у нас появились 
бы разработки, позволяющие запускать с 
нуля абсолютно любое технологически 
сложное производство. Потому что техно-
логия — первична.   

Нам говорили: приходят иностранные 
инвесторы и строят целые заводы. Даже 
если потом эти компании уйдут из России, 
эти предприятия останутся. Сейчас мы 
видим, что некоторые иностранные произ-
водители уходят и отказываются от техно-
логического сопровождения производств, 
обрекая их, по сути, на банкротства. Пото-
му что без новых технологий эти заводы 
— просто корпуса и станки, которые без 
регулярного обновления становятся нера-
ботоспособными. Подчеркиваю: техноло-
гии важны. Надо сделать так, чтобы рос-
сийская наука работала на отечественную 
экономику. 

Теперь о нашей сфере. Сейчас есть слож-
ности с комплектующими. До марта 2022 

года,  по моим наблюдениям, на рынке 
насосного оборудования почти 100% зани-
мали  производители Германии и Дании. 
Доля отечественной продукции была 
незначительной: считанные проценты. В 
марте немцы и датчане заявили о приоста-
новке продаж своих насосов. В итоге, их 
теперь невозможно купить. Остатки на 
складах российских дилеров этих брендов 
разобрали за несколько дней. На рынке 
есть и китайские производители. Но, 
во-первых, они пока слабо представлены. 
Во-вторых, из-за слабых рыночных пози-
ций компании из Поднебесной не успели 
создать в России сеть сервисных и инжи-
ниринговых центров. Поэтому китайцы не 
смогут быстро заменить такие бренды как 
датский Grundfos или немецкая Wilo. 

— И какой вы видите выход?
— Во-первых, надо делать ставку на раз-

витие собственных технологий и поддер-
живать талантливых разработчиков, пер-
спективные проекты, даже если они нахо-
дятся сейчас на уровне стартапа. Во-вторых, 
привлекать инвесторов для строительства 
новых технологичных производств. Инве-
сторов зарубежных и отечественных, соз-
давать для них в регионе равные условия.

— Что вы имеете ввиду?
— По моим наблюдениям, в большин-

стве случаев власти регионов показывают 
полную открытость по отношению к ино-
странным инвесторам и прохладно отно-
сятся к местным, особенно если проект не 
на 1 млрд руб. (и более), а всего на каких-
нибудь 100 млн руб. Да такой проект даже 
рассматривать никто не будет. Хотя речь 
может идти о собственной передовой тех-
нологии. Мы понимаем, что надо обеспе-
чивать стабильный приток инвестиций в 
областную экономику. Но с другой сторо-
ны, надо же думать и о местных игроках. И 
создавать равные условия для всех, кто 
намерен развивать в регионе современные 
инновационные производства. В итоге мы 
видим, что одним — полный набор префе-
ренций (земельные участки, льготы по 
налогам, возврат до 80% капитальных 
затрат и т. д.), а другим — ничего. Получа-
ется, что местные и иностранные инвесто-
ры в неравных конкурентных условиях. А 
это неправильно. Подчеркиваю: подходить 
надо не по принципу кто сколько рублей 
вложит, а из соображения укрепления тех-
нологической безопасности и независимо-
сти государства вообще и региона в част-

ности. Технология — первична. Из нее 
вырастает все остальное. Затем — люди, 
(специалисты) и средства производства 
(корпуса и станки).

Кстати, в Ростове есть примеры того, что 
западные инвестиции это не всегда хоро-
шо. Вот случай из нашей сферы. В жилом 
районе Суворовский иностранная компа-
ния построила очистные сооружения. И 
они не работают, как надо. Не справляются 
с нагрузкой. Правда, здесь проблема не 
только в том, что кто-то что-то не так сде-
лал. Все гораздо серьезнее. В стране отсут-
ствует независимый технологический 
аудит. Финансовый есть, а технологическо-
го — нет. Именно поэтому у нас большин-
ство очистных сооружений не обеспечива-
ют очистку сточных вод. Как правило, 
предприятия, сбрасывающие стоки, не 
имеют на это необходимых разрешений. А 
многие из тех, у кого такое право есть, не 
обеспечивают качественный сброс. Это — 
системная проблема и решать ее надо ком-
плексно. 

— А предпосылки для создания такого 
независимого аудита есть?

— К сожалению, и предпосылок нет. Есть 
госэкспертиза проектов, но она не дает 
качественной оценки технологических 
решений. В России есть, например, мощное 
промышленное лобби, которое продавли-
вает важные федеральные решения (зако-
ны и подзаконные акты) в свою пользу. А 
вот аналогичного экологического лобби-
рования в РФ нет. Хотя люди, искренне 
заинтересованные в том, чтобы внедря-
лись передовые экологические и природо-
охранные технологии у нас есть. Но пока 
лобби не будет — дело с мертвой точки не 
сдвинется. На словах все говорится хоро-
шо, но проблемы не решаются. Слова — 
словами, дела — делами, а факты — факта-
ми. А они — не в нашу пользу.

— У вашей компании 20-летний опыт 
работы в сфере разработки технологиче-
ских решений и производства оборудова-
ния. Разве вы не могли бы проводить 
такой независимый аудит?

— Теоретически могли бы. Но мы такой 
же участник рынка как и наши конкурен-
ты, а аудит должен быть независимым. Для 
нас основная задача — работать, качествен-
но и в срок выполнять все обязательства 
перед заказчиками, которых десятки. И мы 
сами за то, чтобы качество наших работ 
подтверждал бы, в том числе, и профессио-

нальный независимый технологический 
аудит.

— А на что вы сейчас делаете основной 
упор в своей работе?

— «РостИнпром» — компания полного 
цикла. Я не могу выделить какое-то одно 
направление, как основное. Будь то произ-
водство, проектирование или монтаж обо-
рудования. У нас все в приоритете. Здесь 
все взаимосвязано. Если и проект, и закуп-
ку оборудования, и его монтаж делает одна 
компания, то в случае возникновения про-
блем, например, с оборудованием, клиент 
понимает, к кому именно обращаться.

Выбор конкретного решения для обе-
спечения очистки и отвода стоков, канали-
зации различных типов и т. п. задач — это 
непростое дело. До санкций на российском 
рынке доминирующие позиции занимали 
ключевые европейские поставщики, но 
они ушли. И сейчас есть множество вари-
антов продукции, но далеко не все из них 
пригодны к полноценному использованию. 
Многие образцы не соответствуют эколо-
гическим требованиям и не обеспечивают 
необходимого качества очистки воды и т. д. 
Мы это понимаем и помогаем клиентам с 
выбором оборудования и технологий.   Так 
не только правильно, но и более выгодно 
для клиентов.   

«РостИнпром» производит системы 
водоотведения и очистки. Это оборудова-
ние собственной разработки, предназна-
ченное для очистки хозяйственно-бытовых 
стоков, поверхностных и промышленных 
сточных вод. В свое время специалисты 
компании разработали модельный ряд 
установок, в которых учтен накопленный 
опыт эксплуатации оборудования завод-
ского изготовления в условиях российско-
го климата и жестких санитарных норм 
РФ, а также проведен анализ с целью полу-
чения наилучшего соотношения цена-
качество.

И еще. С тем, что в глобальном плане 
экологичность выгодна — поспорить слож-
но. Ведь нам и нашим детям придется жить 
здесь. На словах это многие понимают. 
Однако, когда дело доходит до практики, 
многим предпринимателям та часть урона 
экологии, что они наносят лично, кажется 
ничтожной. Тем не менее, не нужно забы-
вать, что из частностей складывается целое. 
Так или иначе, соблюдать экологические 
нормы необходимо всем — от крупных 
корпораций до малых фирм. 

«НАдО СОздАвАть 
рАвНые уСЛОвия  
дЛя вСех иНвеСтОрОв»

Р
ек

л
ам

а 
16

+

После того, как многие западные компании заявили об уходе с россий-
ского рынка, в стране усилился курс на импортозамещение. В первую 
очередь оно должно происходить в отраслях, обеспечивающих техноло-
гическую и экономическую безопасность страны. Это возможно, если в 
регионах РФ будет усовершенствована система работы с инвесторами, а 
российская наука станет тесно сотрудничать с бизнесом и работать на 
благо экономики, считает генеральный директор ООО «РостИнпром» 
Евгений Крашенников. 
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технологии 

техноЛогИИ 

➔

перейти с ЧуЖого на наШе 
в 2020 году в ростовской области объем инвестиций в проекты, связанные с 
развитием инФормационных технологий, составил 15 млрд руб. за минувШие  
пять лет в регионе еЖегодные инвестиции в IT увелиЧились поЧти вдвое. по мнению 
Экспертов и игроков отрасли, для сохранения на юге высоких темпов реализации 
IT-проектов в условиях санкций необходимо усоверШенствовать систему поддерЖки 
импортозамещения и устранить деФицит кадров. дЕНИС ТАМАНцЕв

По данным Ростовстата, в период с 2016 
года по 2020-й (более свежих данных пока 
нет) общая ежегодная сумма инвестиций 
предприятий Дона в проекты, связанные с 
развитием информационно-телекомму- 
никационных технологий, увеличилась на 
80%: с 8,4 млрд руб. до 15 млрд. 

Согласно исследованию порта ла 
Tadviser.ru, динамичный рост российского 
рынка IT-услуг начался в 2017 году. Тогда 
стали расти IT-бюджеты предприятий, их 
годовая динамика, в зависимости от отрас-
ли, составляла от 10% до 50%. В числе 
ключевых трендов этого периода исследо-
ватели называли рост спроса на комплекс-
ные решения: компании стали отказывать-
ся от закупок и монтажа вычислительной 
техники в пользу готовых облачных реше-
ний, способных помочь в увеличении при-
были или снижении издержек. Основные 
инвестиции вплоть до 2020 года направля-
лись на внедрение CRM- и ERP-систем, 
переход в «облака», внедрение элементов 
искусственного интеллекта (ИИ).

В 2020 году актуальность IT для бизнеса 
дополнительно выросла в связи с пандеми-
ей: доля компаний, использующих цифро-
вые каналы передачи данных, возросла с 
48% до 56%, согласно исследованию ана-
литического центра НАФИ. Облачные 
решения стали использовать 52% компаний 
(против 46% в 2019 году), средства автома-
тизации работы с клиентами — 33% против 
23% годом ранее. По данным CNews, среди 

ключевых решений, которые внедряли 
предприятия в этот период, были средства 
удаленного доступа к рабочим компьюте-
рам, VPN, терминальные серверы и вирту-
альные рабочие столы (VDI). Таким обра-
зом, бурное развитие технологий и панде-
мия стали основными драйверами роста 
инвестиций в IT-проекты в последнюю пяти-
летку. Скорее всего, и в 2021 году этот 
тренд сохранился. Но пока игроки и экспер-
ты цифр по прошлому году не сообщили. В 
Ростовстате  обновленная информация 
появится не раньше, чем осенью.   

Санкции, объявленные США и евросою-
зом в марте 2022 года, привели к уходу с 
рынка ключевых поставщиков программ-
ного обеспечения (ПО), комплектующих 
для компьютерной техники и оттоку кадров 
из отрасли. Кроме качественного «софта» 
и «харда» отрасль может лишиться пожа-
луй самого главного ресурса — людей. 
Исправить ситуацию можно, уверены 
о п р о ш е н н ы е  B G  п р е д с т а в и т е л и 
IT-сообщества юга. Но для этого нужны 
дополнительные инвестиции в разработки 
и производство отечественного ПО, ком-
плектующих и в профильное образова-
ние.

все наЧинается с соФта
О необходимости перехода на отечествен-
ное ПО в правительстве России заявили 
еще семь лет назад. В частности, в 2015 
году министерство связи и массовых ком-

муникаций РФ выпустило приказ об 
утверждении плана импортозамещения 
ПО до 2025 года. Документ устанавливал 
целевые показатели по доле импорта в 
различных сегментах рынка программно-
го обеспечения. Согласно плану, на зару-
бежные бизнес-приложения (ERP- и CRM-
системы, продукты для автоматизации, 
платформы электронного документообо-
рота и т. д.) к 2020 году должно было при-
ходиться не более 50%, а к 2025-му — не 
более 25% внутрироссийских закупок. По 
оценкам минкомсвязи, аналогичный пока-
затель 2014 года составил от 60% до 75%. 
Так, долю импорта ПО для обеспечения 
кибербезопасности планировалось сни-
зить с 60% в 2014 году до 25% в 2020-м и до 
10%  — в 2025-м.

Очередным шагом на пути замещения 
импортного ПО на российское стало соз-
дание в 2016 году федерального центра 
компетенций по импортозамещению в 
сфере информационно-коммуникацион- 
ных технологий (ЦКИКТ). По его данным, в 
2019 году уровень технологической зависи-
мости России в сегменте операционных 
систем (ОС) превышал 96%, в системах 
управления базами данных составлял 
около 91%, в средствах виртуализации — 
99%, в коммуникационном ПО — 93%, в 
офисном — более 95%, в почтовых систе-
мах — почти 95% и т. д. То есть, на рынке 
по-прежнему доминировали западные раз-
работчики и производители.

До 24 февраля 2022 года программы по 
замещению импортного софта на отече-
ственный  касались, в основном, органов 
власти и госкомпаний. После начала спе-
циальной военной операции на Украине и 
последовавшими за ней западными санк-
циями переход на российское ПО стал 
актуален и для частного бизнеса. Сегодня 
ему приходится замещать программные 
продукты западных вендоров, объявивших 
об уходе из России. В их числе ЦКИКТ 
называет компании Microsoft, Adobe, 
Orac le,  SAP, VMware и ряд других 
IT-корпораций.

«Крупные российские компании счита-
ли, что им лучше взять проверенные про-
дукты, от IT-гигантов, в основном, амери-
канских, — заметил президент клуба 
IT-директоров Юга России Михаил Сахно. 
— Все — и промышленность, и ритейл — 
работали с SAP, Cisco, IBM и др. (мировыми 
лидерами). Сейчас эти компании покинули 
наш рынок полностью или серьезно огра-
ничили работу на нем». Например, Microsoft 
сделала исключение для образования и 
здравоохранения, сославшись на невоз-
можность бросить клиентов из социально-
важных секторов.

По оценкам президента клуба IT-дирек- 
торов, только в Ростовской области про-
дукты Microsoft (в первую очередь —  
ОС Windows и MS Office) используют более 
1 тыс. школ, в каждой из которых — не 
менее 20 компьютеров. «Даже если в 
месяц каждый из них приносит по $10, 
получаются, в итоге, большие деньги», — 
подсчитал Михаил Сахно.

Директор таганрогской IT-компании 
Distillery Russia Анар Бабаев также отме-
тил, что многие из иностранных разработ-
чиков ПО, которые объявили о приоста-
новке деятельности в России, намерены 
оказывать технологическую поддержку 
действующим клиентам, однако не плани-
руют работать с новыми заказчиками. 
Назрела острая необходимость в запуске 
в стране проектов, направленных на заме-
ну иностранного ПО отечественным, под-
черкнул господин Бабаев.  

крупным на замену 
По мнению господина Сахно, с необходи-
мостью перехода на отечественное ПО 
столкнутся в основном крупные предпри-
ятия. Среди представителей малого и 
среднего бизнеса сравнительно широко 
распространена практика использования 
бесплатных облачных ресурсов и так 
называемого свободного ПО: ОС Linux, 
OpenOffice и т. п.

Руководитель «IT-центра Рыбасова» 
евгений Рыбасов заметил, что именно 
крупные компании составляют подавляю-
щее большинство пользователей продук-
тов таких производителей как SAP и Oracle. 
Основная альтернатива им — переход на 
«1С». Аналогичный тендер объявил, напри-

По мненИю эксПертов, в россИИ И регИонАх доЛя комПАнИй, ИсПоЛьзующИх цИфровые кАнАЛы ПередАЧИ дАнных, возросЛА с 48% до 56%
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технологии 

техноЛогИИ 

➔ мер, гигант отечественного комбайно-
строения «Ростсельмаш».

«Сейчас практически во всех корпора-
тивных IT-системах образовались “дыры”, 
— отметил гендиректор ООО “Фаст 
Репортс” Михаил Филиппенко.  — Надо 
выбирать варианты, которые лучше под-
ходят для решения первоочередных задач. 
Большинство программных продуктов и 
сервисов вполне заменяемы. Ведь есть же 
российские альтернативы такому серви-
су, как  Google. Например, Yandex 360».

Директор по развитию компании 
Umbrella IT Алексей Феофанов согласился 
с необходимостью применения итераци-
онного подхода: сначала заниматься наи-
более острыми проблемами. «Некоторые 
версии продуктов, которые решают кон-
кретные бизнес-задачи, могут быть запу-
щены за два-три месяца, — предположил 
эксперт. — Например, у крупной россий-
ской нефтегазовой компании возникла 
потребность в быстрой реализации систе-
мы регистрации инцидентов, аварий и 
внештатных ситуаций. Мы разработали 
это решение за 1,5 месяца. В зависимости 
от количества доступных ресурсов, 
решить практически любые IT-задачи 
можно в течение года-двух».

Ростовская компания «Фаст Репортс» 
еще пять лет назад внесла свои основные 
продукты (генераторы отчетов и докумен-
тов) в реестр отечественного ПО, сообщил 
Михаил Филиппенко. «Сейчас к нам пошли 
клиенты из негосударственного сектора — 
банки, финтех, ритейл и т. д., которые поня-
ли, что импортные отчетные системы, кото-
рые они используют, несут в себе ряд 
рисков, — рассказал топ-менеджер. — Это 
возможные отключения, отсутствие досту-
па к облачным продуктам, потеря данных, 
отказ в обслуживании из-за невозможно-
сти оплатить и др. К нам чуть ли не ежеднев-
но обращаются крупные клиенты, которым 
срочно нужно вернуть в их IT-инфраструк- 
туру систему генерации отчетов».

По словам директора Российской ассо-
циации электронных коммуникаций (РАЭК) 
Сергея Плуготаренко (и в этом он солида-
рен с министром цифрового развития РФ 
Максутом Шадаевым), сейчас основную 
тревогу в вопросе импортозамещения 
вызывает специализированный софт, 
например, инженерный и графический. 

Среди импортных разработок, ограниче-
ния на использование которых заметно 
повлияет на российский рынок, есть про-
грамма для мониторинга транспорта Wialon 
компании Gurtam, на которую приходилось 
46% российского рынка этих услуг. «Пер-
вое впечатление от новости об уходе 
Gurtam — полнейший шок, — признался 
гендиректор ставропольской компании 
“Автотрекер” Иван Матвеев. — Мы — пар-
тнеры. С Wialon была сделана первая инте-
грации нашей системы “Завгар Онлайн” 
(позволяет собирать данные о местополо-
жении и скорости движения транспорта, 
уровне топлива в баке, использовании 
топливных карт, информации из баз дан-
ных гИБДД, проезде по платным дорогам и 
т. д., — BG). Позже компания разъяснила, 
что Wialon продолжит работу в РФ, но рос-
сийский офис и прием платежей от россий-
ских компаний разработчик закроет. Для 
продолжения сотрудничества отечествен-
ным интеграторам потребуется создавать 
иностранные юрлица, дважды платить 
налог на покупку лицензий и быть сильно 
зависимыми от курса евро. В этой валюте 
разработчик готов принимать оплату».  

господин Матвеев добавил, что для рос-
сийских компаний, связанных с транспорт-

ной телематикой, сейчас появляются боль-
шие возможности: 1,5 млн объектов оказа-
лись в «подвешенном» состоянии. По про-
гнозам эксперта, уже в ближайший год в 
России произойдет значительная мигра-
ция из Wialon в отечественные программ-
ные решения с серверами. емкость рос-
сийского рынка транспортной телематики 
господин Матвеев оценил в 10 млрд руб. в 
год, а цифровизации транспорта и логи-
стики в целом — в 90 млрд руб. ежегодно.

влияние ЧеловеЧеского Фактора
С другой стороны, уверены эксперты, одной 
лишь заменой импортного ПО на отече-
ственное не решить проблемных вопросов, 
назревших сегодня в сфере IT. Так, по сло-
вам Сергея Плуготаренко, нельзя забывать 
про «железо». «Многие комплектующие в 
мире производят одна-две компании. Чтобы 
выстроить собственный технологический 
процесс, нужно очень много времени, 
финансовых средств, необходимы специ-
фические знания и компетенции», — под-
черкнул господин Плуготаренко.

По наблюдениям Ивана Матвеева, прак-
тически все ключевые электронные компо-
ненты в Россию поставлялись из европы, 
США или Тайваня. «Полупроводниковый 
кризис, который начался в 2020 году, в 
период пандемии коронавируса, значи-
тельно перегрел стоимость электронных 
компонентов, но пакет санкций на поставку 
высоких технологий — это совершенно 
другой уровень проблем,  — заметил госпо-
дин Матвеев. — Целым отраслям экономи-
ки предстоит колоссальная работа по под-
бору, тестированию и импорту альтерна-
тивных решений, в первую очередь, китай-
ских. Это, особенно на начальном этапе, 
серьезно скажется на качестве продукции 
и на итоговой стоимости решений. Уже сей-
час многие азиатские партнеры в два-три 
раза увеличили стоимость и сроки поста-
вок. При этом условия меняются практиче-
ски каждый день: одни производители, 
изначально приостановившие работу с 
Россией, готовы работать через посредни-
ков, другие — напрямую, но только не с обо-
ронными предприятиями. Пока мы действу-
ем ситуативно, работая на запасах, сфор-
мированных до начала этого года».

Михаил Сахно заметил, что в России нет 
собственного производства процессоров, 

способного обеспечить замещение про-
дукции таких мировых лидеров как Intel и 
AMD, как нет и отечественных операцион-
ных систем. «Для создания таких высоко-
технологичных производств на рынке 
труда нет специалистов. Кроме того, даже 
существующие российские IT-решения, 
такие как продукты «1С», разрабатыва-
лись в основном под Windows, поскольку к 
(альтернативным) ОС семейства Linux вен-
доры относились прохладно», — пояснил 
эксперт. 

«Для таких масштабных проектов 
нужны очень квалифицированные спе-
циалисты. А их катастрофически не хва-
тало все последние годы, — согласился 
евгений Рыбасов. — Так что, процесс 
перехода (с импортного на российское) 
будет долгим». 

По оценкам РАЭК, в марте 2022 года из 
РФ уехали 50-70 тыс. IT-специалистов. По 
итогам  апреля 2022 года аналитики ассо-
циации прогнозируют отток еще 70-100 
тыс. человек. По данным Ростовстата, в 
информационно-телекоммуникационной 
отрасли Ростовской области в 2020 году 
было занято около 30 тыс. человек. При 
этом. в 2021 году компании региона опубли-
ковали на портале hh.ru почти 15 тыс. вакан-
сий. Замещать их выпускниками донских 
вузов достаточно сложно, заявили BG прак-
тически все эксперты. Даже несмотря на 
то, что ключевые университеты региона — 
ЮФУ, ДгТУ и ЮРгТУ(НПИ)  — входят в число 
крупнейших российских центров подготов-
ки кадров для IT. Они выпускают около 5,5 
тыс. специалистов в год, по оценкам Алек-
сандра Букурова. «Работать в отрасль идет 
только треть (от этого числа)», — отметил 
господин Букуров.

Анар Бабаев уверен, что последствия 
нынешнего кризиса, с кадровой точки 
зрения, еще не проявили себя в полной 
мере. «Многие специалисты ищут работу 
и открыты для предложений с релокацией 
за рубеж, — сказал эксперт. — Мы видим 
только начало процесса. Большинство 
специалистов будет ждать предложений, 
чтобы уехать за рубеж на ПМЖ». 

По подсчетам господина Бабаева, при 
пессимистическом сценарии IT-отрасль, 
например, в Ростовской области может 
потерять до 10 тыс. специалистов. Чтобы 
этого избежать, надо срочно менять систе-

му господдержки «айтишников», уверены 
опрошенные BG эксперты, ибо такие 
меры, как льготная ипотека и отсрочка от 
армии до 27 лет крайне слабо мотивируют 
молодые кадры, да и доступны далеко не 
всем, кто занят в IT. «Отсрочка призыва не 
распространяется на выпускников кол-
леджей, — заметил Михаил Сахно. — К 
тому же указанные льготы недоступны 
самозанятым и ИП, которых в отрасли 
довольно много».

Эксперты единодушно ответили, что 
для устранения кадрового голода в стране 
в целом и в регионах юга необходимо раз-
вивать профильное образование. «В это 
направление нужно инвестировать. Не 
только в программы, но и в учителей и пре-
подавателей, которые могли бы получать 
более достойную зарплату», — подчер-
кнул, например, Михаил Филиппенко.  

«Открываешь HeadHunter и видишь, что 
джуниор, то есть, программист не самого 
высокого класса, может зарабатывать 
50-70 тыс. руб. в месяц, — заметил Михаил 
Сахно. — Для сравнения, если хороший 
IT-специалист пойдет в школу, учителем 
информатики, ему максимум предложат 
20 тыс. руб.».

В августе 2021 года группа IT-компаний 
Ростовской области создала фонд «Раз-
витие ИТ-образования». «На начало 2022 
года нехватка кадров в отрасли достигала 
1 млн  специалистов, — заметил Алек-
сандр Букуров, являющийся также прези-
дентом этого фонда. — Сегодня дефицит 
еще острее, из-за оттока кадров и необхо-
димости ускоренного развития (отрасли). 
Вузы не успевают за развитием IT. Каче-
ство выпускников не позволяет воспол-
нить потребности рынка. Эту проблему 
нужно решать системно и комплексно».

По словам господина Букурова, фонд 
«Развитие ИТ-образования» предложил 
запустить грантовую поддержку лучших 
педагогических практик в IT-сфере, целе-
вые программы переподготовки кадров, 
включая оплачиваемые стажировки в ком-
паниях — игроках рынка, а также льготную 
ипотеку для преподавателей профильных 
дисциплин. «Сейчас проект обсуждается в 
региональном правительстве и в профиль-
ных министерствах. IT-сообщество, бизнес 
и вузы этот проект уже поддержали», — 
резюмировал Александр Букуров. n

ПрогрАммИст не сАмого высокого кЛАссА сегодня может зАрАбАтывАть 50-70 тыс. руб. в месяц, А хорошИй уЧИтеЛь ИнформАтИкИ — мАксИмум 20 тыс. руб.
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ЛИзИнг

лизинг

квартал без оптимизма
По данным Национального рейтингового 
агентства (НРА), в 2021 году Южный феде-
ральный округ (ЮФО) стал лидером в Рос-
сии по темпам роста совокупного лизинго-
вого портфеля (показатель ЮФО — 62%, по 
сравнению с январем — декабрем 2020 
года). Общий показатель по российскому 
рынку НРА оценило в прошлом году в 5,6 
трлн руб., долю ЮФО — в 4,7%. Таким обра-
зом, общий объем портфеля лизинговых 
компаний в южных регионах России превы-
сил 263 млрд руб. В своем исследовании 
эксперты агентства оценивали рост рынка 
лизинга в 2021 году на уровне 30%. Такой 
динамике способствовало восстановление 
экономического роста: ВВП России в про-
шлом году увеличился на 4,6%. Это на 0,4 
п.п. больше прогнозов Минэкономразви-
тия. Свою роль сыграло и увеличение 
инфляционных ожиданий, отметили в НРА.

Результаты первого квартала нынешнего 
года не столь оптимистичны. Это видно из 
ответов самих участников рынка автоли-
зинга, которые рассказали BG о снижении 
количества сделок в январе — марте 2022 
года. Так, «ВТБ Лизинг» передал клиентам 
из ЮФО на 25% меньше транспортных 
средств, чем в первом квартале прошлого 
года, сказал начальник управления по раз-
витию бизнеса автолизинга компании 
Вячеслав Михайлов.

По словам коммерческого директора по 
лизингу для малого бизнеса «Росбанк 
Лизинга» Анатолия Торохова, в первые три 
месяца 2022 года количество переданных в 
лизинг автомобилей оказалось меньше, 
чем годом ранее. «В марте объем лизинго-
вых сделок на рынке упал на 60-70%», — 
уточнил господин Торохов.

На рынок автомобильного лизинга давят 
два основных фактора. Первый — дефицит 
транспортных средств, который возник 
из-за вступления новых санкций против 
России. хотя сами игроки уверены, что пер-
вый «звонок» прозвенел раньше. Так, по 
словам директора ростовского филиала 
ООО «Балтийский лизинг» Светланы Бело-
вой, дефицит транспорта начал формиро-
ваться на рынке еще при пандемии, которая 
вызвала остановку ряда предприятий и 
нарушила логистические цепочки, тем 
самым дополнительно обострив проблему. 
С подобным мнением согласились еще 
несколько участников южного рынка.

Второй фактор — величина ключевой 
ставки Банка России. С 28 февраля ЦБ под-
нял ее с 9,5% до 20%. 8 апреля ключевая 
ставка была снижена до 17%. Однако неко-
торые участники рынка считают и этот уро-
вень слишком высоким. «Мы наблюдаем 
беспрецедентную ситуацию, — подчеркнул 
Анатолий Торохов. — Никогда еще в одной 
точке не сходился дефицит автотранспорта 
с заградительной ставкой кредитования».

Представители лизинговых компаний 
практически единогласно сообщили, что 
стоимость их услуг выросла пропорцио-
нально повышению ставки ЦБ. «Стоимость 
кредитов, по сути, является себестоимо-
стью бизнеса любой лизинговой компании, 
— пояснил региональный директор ЛК 
“Интерлизинг” по ЮФО и СКФО Игорь Тис-
ленко. — Поэтому, к сожалению, рост клю-
чевой ставки повлиял на расценки абсо-
лютно всех участников рынка».

По словам гендиректора ООО «МСБ-
Лизинг» Романа Трубачева, из-за воздей-
ствия этого «ключевого» фактора банков-
ское фондирование подорожало для лизин-
годателей со средних 7-13% до 22-28% 
годовых в зависимости от срока кредитова-
ния и масштабов бизнеса заемщика. «В 
связи с этим на рынке сейчас превалируют 
краткосрочные договоры со сроком дей-
ствия не более двух-трех лет», — добавил 
топ-менеджер.

По мнению Игоря Тисленко, стоимость 
лизинговых услуг, если она не является 
реально заградительной, не окажет крити-
ческого влияния на технику и оборудование 
для бизнеса. «При этом она может повлиять 
на продажи легковых автомобилей для лич-
ного пользования, поскольку физлица 
предпочтут ориентироваться на более дли-
тельные сроки эксплуатации», — спрогно-
зировал эксперт.

гендиректор компании «европлан» Алек-
сандр Михайлов отметил, что сейчас мно-

гие клиенты не могут купить нужную им тех-
нику, отложенный спрос на которую возник 
еще в 2021 году на фоне дефицита транс-
порта и роста цен на него. «Рынок зависит 
от структуры предложения и покупательной 
способности бизнеса, прогнозировать 
которые сейчас довольно сложно», — заме-
тил господин Михайлов.

В текущих условиях многие предприни-
матели решают сократить расходы и 
дождаться изменения ситуации, отметила 
госпожа Белова и уточнила, что в 2021 году 
они заключили 26 тыс. сделок — на 21% 
больше, чем в 2020-м. «Учитывая динамику 
рынка и ориентируясь на происходящее, 
мы стремимся оставить на прежнем уровне 
как объем своего портфеля, так и его каче-
ство», — резюмировала Светлана Белова.

не всем одинаково плохо
Кризис по-разному сказался на разных сег-
ментах рынка. Так, по словам Александра 
Михайлова, новый бизнес (суммарная стои-
мость новых предметов лизинга) в сегменте 
коммерческого транспорта «европлана» в 
ЮФО вырос в первом квартале 2022 года 
на 51% по сравнению с январем — мартом 
2021-го. Это связано как с повышением 
стоимости автомобилей, так и с ростом 
количества сделок, пояснил эксперт. При 
этом общее число переданных в лизинг лег-
ковых машин снизилось на 43%, а совокуп-
ный объем нового бизнеса в этом сегменте 
сократился на 21%. «В марте и начале апре-

ля снижение количества переданного 
транспорта коснулось всех сегментов, — 
признал господин Михайлов. — Однако, по 
нашей статистике, меньше всего пострадал 
сектор грузовой техники: число выдач в 
указанный период сократилось меньше, 
чем в сегментах легкового автотранспорта 
и легких коммерческих автомобилей 
(LCV)».

Вячеслав Михайлов отметил, что на фоне 
сокращения на 25% нового бизнеса «ВТБ 
Лизинга», в первом квартале компания 
более чем вдвое увеличила количество 
автобусов и спецтехники, переданных кли-
ентам в ЮФО. «При этом (в январе — марте 
2022 года) на рынке в целом пострадали все 
сегменты, — согласился господин Михай-
лов. — По нашей статистике, сильнее всего 
просел легковой сегмент: объемы передан-
ного транспорта упали на 42%. Меньше 
пострадал сегмент грузовых авто: объемы 
их продаж уменьшились на 17%, а по легко-
му коммерческому транспорту снижение 
составило 11%».

Светлана Белова обратила внимание, что 
многие производители автомобилей свора-
чивают производство, продажу и вообще 
свою деятельность на российском рынке. 
«Ситуация меняется настолько быстро, что 
делать какие-то прогнозы сложно, — сказа-
ла госпожа Белова. — Логично предполо-
жить, что высокого спроса не будет. Но у 
бизнеса всегда есть потребность в модер-
низации и расширении своих производ-
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ственных мощностей. К примеру, сегмент 
LCV входит в число приоритетных у пред-
принимателей, поскольку функционал этих 
автомобилей довольно широк. Популяр-
ность легких коммерческих автомобилей 
связана со способностью (малого) бизнеса 
решать конкретные задачи».

По данным Russian Automotive Market 
Research, в 2021 году количество выданных 
в финансовый лизинг легковых и коммерче-
ских автомобилей выросло в России почти 
на 32% по сравнению с 2020 годом. И лиде-
ром по темпам роста стал именно сегмент 
LCV (плюс 60%).

По словам Романа Трубачева, легкий 
коммерческий транспорт может показать 
рост и в 2022 году. Этому будет способ-
ствовать востребованность машин LCV в 
торговле, которая получит дополнитель-
ный импульс развития благодаря ожидае-
мому росту турпотока в регионах юга. При 
этом в целом господин Трубачев ожидает 
снижения продаж автотранспорта в нату-
ральном выражении на 30-50%. «В то же 
время объем нового бизнеса лизинговых 
компаний в нынешнем году (в денежном 
выражении) снизится незначительно, — 
уверен эксперт. — Это связано с резким 
повышением стоимости техники из-за ее 
дефицита».

Игорь Тисленко заметил, что на юге Рос-
сии сосредоточены большие мощности по 
производству и транспортировке сельхоз-
продукции. Рост урожаев требует расшире-
ния и обновления автопарков, пояснил экс-
перт. Падения спроса на технику со сторо-
ны предприятий АПК не будет, более того, 
«со сдержанным оптимизмом» можно про-
гнозировать незначительный рост продаж 
в этом сегменте в 2022 году.

«Основной удар примет на себя, конечно 
же, рынок легковых автомобилей премиум-
класса из-за максимального роста цен, 
высокого спроса и серьезного дефицита, 
— разъяснил Игорь Тисленко. — По нашим 
прогнозам, это может привести к снижению 
объемов продаж в этом сегменте на 30-50% 
по сравнению с 2021 годом. LCV и грузовые 
автомобили пострадают меньше, поскольку 
имеют адекватные и понятные потребите-
лям российские, белорусские и китайские 
аналоги».

восток — дело техники
Введенные против РФ санкции заставили 
целый ряд американских и европейских 
автомобильных брендов уйти с российско-
го рынка, прекратить импорт техники в нашу 
страну. Перед отечественным бизнесом 
встал вопрос о необходимости заменить 
недоступную западную технику более 
доступной русской, белорусской, китай-
ской и т. д.

«В этом году мы ожидаем увеличения 
спроса на легковой, грузовой транспорт и 
спецтехнику таких производителей из 
КНР, как Haval, Geely, Chery, XCMG, 
SHANTUI, — перечислил Вячеслав Михай-
лов. — Эти марки успели хорошо зареко-
мендовать себя на российском авторынке 
за счет более привлекательной стоимо-
сти, чем у западных брендов, и качествен-
ной сборки».

По мнению Светланы Беловой, на рос-
сийском рынке достойную конкуренцию 
китайцам могут составить предприятия из 
Кореи. «Эти страны — крупнейшие игроки 
в автомобильном мире, их автоконцерны 
пока не присоединились к антироссийским 
санкциям, — напомнила госпожа Белова. 
— Китайские и корейские марки и их 
модельные ряды хорошо знакомы россий-
ским автовладельцам. Поэтому перспекти-

вы у азиатских брендов на нашем рынке 
очень большие».

По итогам 2021 года доля российских и 
белорусских автомобилей, которые «ВТБ 
Лизинг» передал своим клиентам, состави-
ла 34%, сказал Вячеслав Михайлов: в сег-
менте автобусов такая техника заняла 81%, 
в легком коммерческом транспорте — 61%, 
в грузовиках — 56%, в спецтехнике — 24%, 
в легковом сегменте — 17%. На китайскую 
технику пришлось 7% (35% спецтехники, 
9% грузовиков, 5% автобусов, по 2% легко-
вых авто и LCV). При этом именно китайские 
машины показали самую высокую динами-
ку нового бизнеса, который вырос в этой 
категории в 2,6 раза. Сильнее всего увели-
чилась доля брендов из Поднебесной в сег-
менте LCV (в 7,2 раза), в грузовиках (в 3,5 
раза), в спецтехнике (в 2,4 раза), в автобу-
сах (в 2,1 раза), в легковых автомобилях 
(вдвое).

«Мы видим несколько причин роста, — 
сказал господин Михайлов. — Во-первых, 
существенно возросло качество техники, 
дизайн интерьера и экстерьера стал более 
привлекательным для нашего потребителя, 
улучшились показатели безопасности по 
данным Euro NCAP и C-NCAP. Во-вторых, 
китайские производители начали усиливать 
свое присутствие на рынке России (форми-
ровать обширную дилерскую сеть, обеспе-
чивать обслуживание машин и поставку 
запчастей). В 2020 году на фоне начинаю-
щегося дефицита с запасными частями и 
микрочипами бренды из КНР держали уме-
ренные цены на свою продукцию и стабиль-
но поставляли необходимую технику. 
В-третьих, росту продаж способствуют 
удачные модельные ряды».

С одной стороны, опрошенные эксперты 
заявили о дальнейшем росте продаж в Рос-
сии (и на юге) китайских автомобилей. С 
другой стороны, напомнили, что пока на 
отечественном рынке остаются доступны-
ми легковые машины и LCV большинства 
наиболее популярных брендов. Например, 
Вячеслав Михайлов указал в этом «списке» 
марки российские (Lada, гАЗ, УАЗ), евро-
пейские (Renault, Volkswagen, Skoda, 
Peugeot, Citroen, Opel), корейские (Kia, 
Hyundai) ,  японские (Toyota, Nissan, 
Mitsubishi) и китайские (Haval, Chery, 
Cheryexeed, Changan, Geely). Многие из них 
локализовали производства в нашей стра-
не.

По данным Ассоциации европейского 
бизнеса, в январе — феврале 2022 года на 
долю локализованных автомобилей при-
шлись 92% от отечественного авторынка, а 
80% продаж новых автомобилей обеспечи-
вают всего девять брендов: Lada (19,6%), 
Kia (13,3%), Hyundai (12,2%), Renault (8,9%), 
Toyota (6,6%), Volkswagen (4,8%), Skoda 
(4,5%), Nissan (4,1%) и Haval (3,3%). Среди 
марок, доступность которых снизится, ана-
литики указали Audi, BMW, Lexus, Volvo, 
Porsche, Land Rover, Suzuki, Subaru, Infiniti, 
FAW, Honda, Jeep, Chevrolet, Cadillac и 
Jaguar, а также коммерческие автомобили 
Volkswagen. Правда, их рыночная доля в 
начале 2022 года составила лишь 8%.

«По итогам 2021 года на российские лег-
ковые и легкие коммерческие автомобили 
пришлось 26,4% продаж, на отечественные 
грузовики — 56%, автобусы — 90%, — 
сообщил Анатолий Торохов. — Доля китай-
ских легковых машин и LCV достигла 6,6%, 
грузовиков — 2,8%, автобусов — 2,55%. По 
нашим оценкам, в апреле будет наблюдать-
ся невысокий спрос на любой вид техники. 
Рынку и компаниям необходимо время на 
адаптацию к сложившейся экономической 
ситуации. Со второго квартала мы ожидаем 

постепенного оживления спроса, связанно-
го с продолжением реализации инвестици-
онных проектов. Основным драйвером этой 
динамики будут отечественные и китайские 
автомобили. При ожидаемом сокращении 
рынка на 40-50% по итогам года продажи 
китайской техники вырастут».

В портфеле компании «Интерлизинг» по 
итогам 2021 года доля легковых автомоби-
лей из Поднебесной составила 2%, LCV — 
1%, грузовиков — 20%, автобусов — 0%. 
Аналогичные показатели по российским 
производителям: 3%, 49%, 31% и 15% соот-
ветственно. Игорь Тисленко согласился с 
коллегами, что доля китайских и отече-
ственных марок будет расти во всех сег-
ментах рынка за счет сокращения доли 
европейских и японских производителей. 
При этом эксперт прогнозирует, что Китай 
займет большую нишу в продажах легко-
вых, грузовых машин и автобусов, в то 
время как сегмент LCV останется за Росси-
ей. В Поднебесной производство такой тех-
ники развито недостаточно, уверен экс-
перт. Кроме того, по мнению господина 
Тисленко, отечественные, белорусские и 
китайские производители смогут успешно 
заменить конкурентов из еС и Японии в 
узкоспециализированных нишах, например 
в сегменте дорожных самосвалов. Кстати, 
КАМАЗ, МАЗ, Shacman и Howo уже набрали 
популярность в России и будут увеличивать 
свои рыночные доли.

«Доля автомобилей китайских марок, 
приобретаемых в лизинг, примерно равна 
доле, которую они занимают в общих про-
дажах в России, т. е. менее 10%, — уверен 
Александр Михайлов. — Но прирост объема 
продаж год к году большой. В 2021 году мы 
передали клиентам в три раза больше 
китайских машин, чем в 2020-м. На россий-
ские автомарки пришлось около 20% от 
общего объема выдач».

По мнению Романа Трубачева, в целом 
китайские производители могут заменить 
европейцев на российском авторынке, но 
при этом общая производительность и 
эффективность автопарков отечественных 
предприятий снизится.

Игорь Тисленко отметил, что отечествен-
ные, китайские и белорусские аналоги 
могут и не стать полноценной заменой 
европейской и японской техники на нашем 

рынке. «Существенное влияние на выбор 
оказывает качество и популярность брен-
да, а не только стоимость, — заметил экс-
перт. — Также есть приверженцы опреде-
ленной марки: такие люди будут стараться 
покупать именно ее, и цена здесь не играет 
ключевую роль».

Директор департамента по продажам 
финансовых продуктов и услуг инвестици-
онной компании «Вектор Икс» Сергей Зве-
нигородский подчеркнул, что обслуживать 
легковой автотранспорт проще, а запчасти 
для него легче достать или заменить анало-
гами. По мнению эксперта, при сохранении 
нынешнего уровня цен локализованным в 
России производствам легковых машин 
хватит запасов комплектующих на складах 
до конца 2022 года. Найти запчасти для ком-
мерческого транспорта сложнее: прямые 
лизинговые платежи, даже от компаний, не 
попавших под санкции, блокируются зару-
бежными банками. «Наибольшие проблемы 
с возникнут с эксплуатацией узкоспециали-
зированных машин, поэтому можно ожи-
дать перехода на их аналоги, в том числе 
отечественного производства, либо закуп-
ки комплектующих через третьи страны», 
— подытожил господин Звенигородский.

Такую точку зрения эксперта хорошо 
иллюстрирует ситуация, в которой оказа-
лись автотранспортные предприятия (АТП) 
Ростова-на-Дону. Они, готовясь к чемпио-
нату мира по футболу — 2018, стали заку-
пать автобусы на газомоторном топливе 
Минского автозавода (МАЗ) и компании 
«НеФАЗ» (входит в гК «КАМАЗ»). Всего за 
четыре года донские перевозчики закупили 
около 800 таких автобусов. Несмотря на 
российское и белорусское происхождение 
этой техники, в автобусах «МАЗ» и «НеФАЗ» 
высока доля импортных комплектующих: 
это двигатели, мосты, коробки передач, 
системы рулевого управления и др. На 
фоне санкций их стоимость повысилась в 
три-четыре раза, а некоторые детали сей-
час купить весьма проблематично, как и 
приобрести новые автобусы. Ставки по 
лизинговым договорам на поставку этой 
техники южным компаниям выросли втрое 
— до 35%. Поэтому для тех же ростовских 
АТП логично теперь искать более доступ-
ные по цене аналоги в других регионах 
мира. Например, в Китае. n

По мненИю отрАсЛевых эксПертов, АПк — однА Из гЛАвных отрАсЛей нА юге россИИ. тренд нА увеЛИЧенИе ПроИзводствА 

сеЛьхозПродукцИИ требует рАсшИренИя И обновЛенИя ПАрков технИкИ
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